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Московскому обкому КПСС  
и облисполкому

Центральный Комитет КПСС и  Совет Министров Союза ССР с удовлетворением 
отмечают, что колхозники и колхозницы, рабочие и работницы совхозов и МТС, 
специалисты сельского хозяйства, партийные организации, советские и сельскохо
зяйственные органы и комсомольские организации Московской области проделали 
значительную работу но увеличению производства молока и других продуктов сель
ского хозяйства. В истекшем хозяйственном году колхозы области получили в сред
нем от коровы 2.712 килограммов молока и еовхозы 3.446 килограммов и обеспе
чили производство молока на 100 гектаров сельскохозяйственных угодий в колхозах 
220 центнеров и в совхозах —  336 центнеров. После сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС удои молока в колхозах увеличились в среднем от коровы на 1.155 кило
граммов. Колхозы Московской области заняли в социалистическом соревновании об
ластей, краев и республик страны первое место по надоям молока. Значительных 
успехов добились колхозы области в увеличении производства мяса и особенно
СВИНИНЫ.

'В области проделана серьезная работа по повышению культуры земледелия. 
Колхозы и совхозы, применяя в широких размерах органо-минеральные смеси по 
методу ВАСХНИЛ и известкование почв, добились повышения урожаев зерновых 
культур в 1955 и 1956 годах в два раза по сравнению с 1953 годом. Производство 
картофеля в текущем году увеличилось в два с половиной раза и овощей почти в 
полтора раза против прошлого года.

Центральный Койитет КПСС и Совет Министров СССР поздравляют колхозни
ков и колхозниц, рабочих и работниц совхозов и МТС, специалистов сельского хо
зяйства, партийных, советских и комсомольских работников Московской области 
с успехами в увеличении производства продуктов сельского хозяйства и выражают 
уверенность, что они не остановятся на достигнутом, а будут и дальше е еще боль
шей настойчивостью работать над увеличением производства молока, мяса, картофе
ля и овощей и внесут достойный вклад во всенародную борьбу за создание в нашей 
стране обилия продовольствия для населения.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КПСС

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
СОЮЗА ССР

Внедрять график цикличности
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Руководители многих леспромхозов 
комбината «Томлее» с ноября 1953 года 
организуют работу мастерских участков 
по цикличному методу. За три последние 
года овд накопили большой опыт, из ме
сяца в месяц добиваются хороших пока
зателей.

В числе первых участков перешел на 
цикличный метод участок мастера тов. 
Гвоздь из Ланского леспромхоза. Участок 
работал на базе трелевочных лебедок 
ТЛ-3. С первого месяца коллектив пере
выполнил задание. Впоследствии в Лай- 
сном леспромхозе все шесть мастерских 
участков перешли на график циклично
сти. Разнотипные трелевочные механизмы 
были заменены тракторами «С-80». Ти
пизация трелевочных средств улучшила 
работу мастерских участков.

Далеко за пределами леспромхоза стали 
известны фамилии старших мастеров 
тт. Петрова, Егорова, Шеркснаса, Кншки- 
на, Колотовкина и Кудрявцева, которые, 
внедрив графив цикличности, добились 
высокой производительности труда. Ком
плексная выработка на одного списочного 
рабочего в день в отдельные месяцы со
ставляет 8— 9 кубометров.

Широкое внедрение цикличного метода 
позволило коллективу Лайского леспром
хоза добиться высоких показателей и во 
I I  квартале текущего года завоевать пе
реходящее красное знамя Совета Мини
стров СССР н ВЦСПС и первую денежную 
премию.

Большое значение графику циклично
сти придают также руководители Тимиря
зевского, Ергайского и Асиновскогэ лес
промхозов. Не случайно эти леспромхозы 
успешно справляются с планом.

Y Но так дело обстоит далеко не везде. 
Руководители многих леспромхозов не 
придают значения цикличному методу, 
не видят в нем огромных резервов роста 
производительности труда, допускают в 
этом важном деле косность и консерва
тизм. Самым большим злом, которое при
няло огромные размеры в нашей области, 

'^является формальный подход к  внедре
нию цикличного метода.

Руководители многих леспромхозов не 
утруждают себя кропотливой работой, 
необходимой для правильной организации 
дела по-новому, для ликвидации внутри- 
смеиных простоев. Примером формализма 
в этом важном деле может служить Пыш- 
кино-Троицкий леспромхоз (директор тов. 
Иванов, главный инженер тов. Овсянни
ков). Это неплохое предприятие, но руко
водители его не используют всех возмож
ностей. Труд лесозаготовителей здесь ор

ганизован плохо. За счет внедрения цик
личного метода не по форме, а по суще
ству леспромхоз смог бы значительно 
улучшить свою работу.

Но этого не делается. Тов. Овсянников 
не внедряет цикличный метод, предпочи
тая ежемесячно посылать в комбинат «Том- 
лес» ложные сводки о четырех мастер
ских участках, якобы работающих по 
графику цикличности, хотя в действи
тельности ничего похожего на цикличный 
метод в леспромхозе нет.

Подготовительные бригады на лесо
пунктах малочисленны, состав рабочих в- 
них не определен, техника за этими 
бригадами не закреплена. Они не успева
ют готовить лесосеки и верхние склады. 
Количество рабочих на мастерских уча
стках ежедневно меняется, количество 
машин и  механизмов в ряде случаев пре
вышает нормативы, заданий на месяц, 
смену не установлено, технической доку
ментации у мастеров нет. Многие масте
ра, бракеры, рабочие имеют смутное пред
ставление о цикличном методе.

Формально относятся к  организации 
работы по цикличному графику руково
дители Вакчарского, Парбигского, Зы
рянского, Куяновского, Томского и Чаин- 
ского леспромхозов.

Некоторые руководители леспромхозов 
не считают обязательным систематически 
заниматься улучшением организации тру
да. К числу таких относятся директоры 
Средне-Чулымского леспромхоза тов. Ков
шов, Тегульдетского —  тов. Савченко, 
Каргасокского —  тов. Харитонов. Этим 
руководителям пора понять свои ошибки, 
отрешиться от формального подхода в 
важнейшему делу.

Огромную помощь при внедрении цик
личной организации работ в лесосеке мо
жет оказывать лесозаготовителям положе
ние, опубликованное в газете «Лесная 
промышленность» от 29 ноября 1955 го
да. Оно подчеркивает необходимость тща
тельной подготовки предприятий в пере
ходу на работу по-новому. В нем дана 
четкая и ясная система оплаты труда в 
комплексных бригадах и коллективного 
премирования рабочих, инженерно-техни
ческих и руководящих работников за вы
полнение и перевыполнение графиков 
цикличности.

Долг хозяйственных руководителей, 
партийных и профсоюзных организаций 
леспромхозов, комбината «Томлее»— строго 
руководствоваться положением об органи
зации цикличной работы в лесосеках, с 
новой силой взяться за внедрение цик
личного метода.

Томская область выполнила план заготовок  
и закупок молока

Колхозы нашей области досрочно, к  
10 октября выполнили годовой план за
готовок и закупов молока на 101,7 про
цента. Государству сдано на 5.450 тонн 
молока больше, чем за это же время в 
прошлом году. Сдача молока сверх плана 
продолжается.

Более 700 тонн молока сверх плана 
сдали колхозы Чаинского района, более 
500 тонн —  колхозы Колпашевсвого рай
она. Сдают молоко сверх плана колхозы 
Парбигского, . Пышкино-Троицвого, Те
гульдетского, Шегарского и других рай
онов.

Ж у р н а л  „ В  п о м о щ ь п о л и т и ч е с к о м у  
с а м о о б р а зо в а н и ю “
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С января 1957 г. начинает выходить 
новый ежемесячный журнал Центрально
го Комитета КПСС «В помощь политиче
скому самообразованию». Журнал призван 
оказывать помощь самостоятельно изуча
ющим марксистско-ленинскую теорию, а 
также местным партийным организациям 
в постановке и руководстве политическим 
самообразо|аиием коммунистов.

Журнал «В помощь политическому са
мообразованию» будет систематически 
публиковать теоретические статьи, лек
ции и консультации по политической 
экономии и конкретной экономике, диа
лектическому и историческому материа
лизму, истории КПСС, критико-библио
графические! статьи и статьи по вопро

сам методики и практики политического 
самообразования (учебные планы, методи
ческие разработки, советы консультан
там, руководителям семинаров и всем, 
кто занимается политическим самообразо
ванием). В журнале будут печататься 
также материалы справочного характера 
о жизни нашей страны, стран народной 
демократии и других зарубежных госу
дарств.

Подписка на журнал «В помощь поли
тическому самообразованию» принимается 
всеми отделениями Союзпечати, почтовы
ми одолениями, общественными распро
странителями печати. Годовая подписная 
плата на журнал установлена в 18 руб., 
полугодовая —  9 руб»

Советско-японские переговоры
о нормализации отношений между СССР и Японией

ТБ «ктября в Москве в 12 часов дня 
начались переговоры между Правитель
ственными делегациями Союза Советских 
Социалистических Республик и Японии о 
нормализации отношений между СССР и 
Японией. Сегодня состоялось первое засе
дание.

С советской стороны в переговорах 
участвуют Председатель Совета Минист
ров СССР Н. А. Булганин (глава делега
ции), Член Президиума Верховного Сове
та СССР Н. С. Хрущев, Первый замести
тель Председателя Совета Министров 
СССР А. И. Микоян, Первый заместитель 
Министра иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, заместитель Министра иност
ранных дел СССР Н. Т. Федоренко. На 
переговорах присутствуют: член Колле
гии Министерства иностранных дел СССР 
Л. Ф. Ильичев, заведующий Дальневосточ
ным отделом Министерства иностранных

дел СССР И. Ф. Курдюков, Советник 
Н. Б. Адырхаев.

С японской стороны в переговорах уча
ствуют: Премьер-Министр Японии Ициро 
Хатояма, Министр земледелия и лесовод
ства Ициро Коно, депутат Палаты Пред
ставителей Парламента Сгоници Мацумо- 
то. На переговорах присутствуют: Заме
ститель Начальника Кабинета министров 
Такидзо Мацумото, Заместитель Началь
ника Законодательного Бюро Маеами Та- 
кацудзи, Заместитель Заведующего Отде
лом Договоров Министерства иностранных 
дел Мицутоси Такахаси, Советник по де
лам Европы Министерства иностранных 
дел Синсаку Хоген» Советник Миссии в 
Швеции Кинъя Ниидзеки.

На первом заседании с  вступительной 
речью выступил Председатель Совета Ми
нистров СССР Н. А. Булганин.

В ст уп и т ельн ая  реч ь  Н. А . БУ Л ГА Н И Н А
Господин Премьер-Министр, господа!
От имени Советского правительства 

приветствую Вас, господин Премьер-Ми
нистр, и правительственную делегацию 
Японии, прибывших к  нам в Москву —  
столицу Советского Союза.

Прежде всего я хотел бы отметить, что 
мы высоко ценим те усилия, Премьер- 
Министр господин Хатояма, которые Вы 
прилагаете к  восстановлению ^мирных от
ношений между нашими странами.

Приезду правительственной делегации 
Японии в Москву, как известно, предше
ствовали лондонские и московские. пере
говоры о заключении мирного договора, а 
также обмен соответствующими письмами 
между сторонами, имевший место в сен
тябре 1956 года, в которых мы услови
лись приступить к  настоящим перегово
рам в Москве.

Вступая в переговоры о нормализации 
отношений между СССР и Японией, Со
ветское правительство исходило и исходит 
из своей неизменной политики мира и де
лового сотрудничества со всеми странами, 
из политики мирного сосуществования го
сударств с различным общественным 
строем.

Советское правительство считает, что 
восстановление мирных и добрососедских 
отношений между нашими государствами 
не только ликвидирует состояние войиы 
между СССР и Японией, но и в интере
сах народов обеих стран откроет путь к  
широкому экономическому и культурному 
сотрудничеству между ними, послужит 
делу укрепления мира на’ Дальнем Восто

ке. Мы уверены в тон, что с восстановле
нием нормальных отношений наши стра
ны смогут вести и развивать взаимно вы
годную устойчивую торговлю в большом 
объеме, обмениваться различными науч
ными и техническими делегациями, а 
также наладить культурный обмен. Для 
этого есть все необходимые условия, и 
это, по нашему мнению, будет выгодно 
как СССР, так н Японии.

Искренне стремясь в миру с Японией 
и учитывая ее пожелания, Советский 
Союз в предшествующих переговорах о 
заключении мирного договора пошел на
встречу японской стороне, в том числе и 
в территориальном вопросе. Однако, не
смотря на это, Япония оказалась не го
товой подписать мирный договор и пред
ложила нам нормализовать советско-япон
ские отношения без заключения мирного 
договора в настоящее время с тем, одна
ко, чтобы переговоры о заключении мир
ного договора, включающего и террито
риальный вопрос, были продолжены после 
восстановления дипломатических отноше
ний между нашими странами.

Мы согласились с этим пожеланием 
японской стороны.

В ходе лондонских и московских пере
говоров о заключении мирного договора 
обе стороны достаточно ясно изложили 
свои позиции по обсуждавшимся вопросам 
и полностью договорились почти по всем 
статьям этого договора. Обмен письмами 
между нами, который имел место в сен
тябре этого года, показал, что мы можем 
считать, что между нами достигнуто вза

имопонимание н фактически уже вырабо
тана основа восстановления дипломатиче
ских и добрососедских отношений между 
Советским Союзом и Японией. Все это об
легчает решение задач, стоящих перед

нами, и мы надеемся, что на' этот раз 
переговоры будут успешно завершены.

Затем с заявлением выступил Премьер- 
Министр Японии Ициро Хатояма, j

З а я в л ен и е  ИЦИРО Х А  ТОЯМ А
Ванге Превосходительство. Председатель 

Совета Министров господин Булганин, 
господа полномочные представители и 
господа члены делегации Советского Сою
за!

Способствовать миру на Дальнем Во
стоке и принести пользу делу прочного 
мира во всем мире путем скорейшей лик
видации состояния войны и восстановле
ния взаимоотношений между Японией и 
Советским Союзом —  это составляло и 
составляет мое постоянное стремление. 
Основная линия внешней политики моего 
кабинета, провозглашенная всему миру в 
конце позапрошлого года при самом обра
зовании кабинета, исходит именно из это
го стремления. В это время правительство 
Советского Союза предложило мне пись
мом господина Домницкого восстановить 
нормальные отношения между Японией и 
Советским. Союзом на основе удовлетво
ряющих обе стороны условий, что я от 
всей души приветствовал. С тех пор про
исходили в этих целях переговоры между 
полномочными представителями Японии и 
Советского Союза к а к 'в  Лондоне, так и в 
Москве. В ходе этих переговоров обе сто
роны успели прийти во многих вопросах 
к общей точке зрения, но из-за недогово
ренности по территориальному вопросу 
не удается по сегодняшний день восста
новить нормальные отношения. Для того, 
чтобы найти выход из создавшегося поло
жения, я обратился в Вам, господин 
Председатель, письмом от 11-го сентября 
сего’ года, в котором, между прочим, я 
просил, чтобы советская сторона согласи
лась на продолжение переговоров по тер
риториальному вопросу в будущем, и вме
сте с тем она согласилась также на пять 
следующих положений, а именно ( l )  
окончание состояния войны между обеими 
странами, (2) обмен дипломатическими 
представительствами на уровне посоль
ства, (3) немедленная репатриация оста
ющихся в Советском Союзе японских 
граждан, (4) вступление в силу Рыболов
ной Конвенции, подписанной 14-го мая 
1956 года и (5) поддержание Советским 
Союзом обращения Японии о приеме ее в 
члены ООН, причем было также предло
жено, чтобы по мере возможности приня

ты были решения по тем вопросам, о ко
торых обе стороны согласились на лон
донских и московских переговорах. Исхо
дя из этого понимания, я предложил 
вступить в переговоры о нормализации 
отношений между двумя странами. Я 
очень был рад, когда Вы, господин Пред
седатель, выразили свое согласие своим 
письмом от 13-го того же месяца на мое 
предложение. Вслед за этим 29-го истек
шего сентября на основании указанного 
понимания состоялся обмен письмами 
между полномочным представителем Япо
нии господином Мацумото н господином 
Громыко, Первым заместителем Министра 
иностранных дел Советского Союза, о 
продолжении обсуждения территориально
го вопроса.

Я ныне прибыл в Москву именно с 
тем, чтобы на основе указанного выше 
понимания лично обменяться откровен
ными мнениями и, тем самым, восстано
вить взаимоотношения между Японией и 
Советским Союзом. Я искренне надеюсь 
прийти к  удовлетворяющим обе стороны 
решениям путем дружественных перегово
ров между вашими делегатами, с одной, 
и мною, господами Коно и Мацумото, с 
другой стороны.

Этим случаем я хочу воспользоваться 
выразить свою глубокую благодарность за 
любезный прием и содействие, которые 
Вы оказали мне и моим спутникам.

%*,
После дальнейшего обмена мнениями 

стороны условились выделить от обеих 
делегаций полномочных представителей, 
поручив им предварительно обсудить и 
представить на рассмотрение правитель
ственных делегаций СССР и Японии соот
ветствующие согласованные документы. 
С советской стороны представителем яв
ляется А. А. Громыко, с японской сторо
ны —  Сюници Мацумото.

Переговоры протекали в дружественной 
обстановке, в духе взаимопонимания и 
желания обеих сторон способствовать ско
рейшей нормализации советско-японских 
отношений.

Стороны условились, что следующее 
заседание правительственных делегаций 
СССР и Японии будет определено позже.

(ТАСС). /■

Отъезд из Москвы делегации Верховного Народного
собрания КНДР

Т5 октября из Москвы выехала деле
гация Верховного Народного собрания Ко
рейской Народно-Демократической Рес
публики, находящаяся уже около месяца 
в Советском Союзе по приглашению Вер
ховного Совета СССР. Кроме Москвы, за 
это время гости посетили Ленинград, Ро
стов-на-Дону, Сталинград, Фрунзе, Таш
кент, Сухуми, Сталино, Киев, Минск. 
Сейчас делегация направилась в Сверд
ловск, затем она посетит Иркутск и уже 
оттуда отбудет на родину.

Проводить посланцев дружественного 
корейского народа на Внуковский аэрод
ром, украшенный государственными фла
гами КНДР и Советского Союза, прибыли 
представители трудящихся столицы, 
Председатель Совета Союза Верховного 
Совета СССР П. П. Лобанов, Председатель 
Совета Национальностей Верховного Со
вета СССР В. Т. Лацис, заместитель Пред
седателя Президиума Верховного Совета

СССР И. С. Еодица, Секретарь Прези
диума Верховного Совета СССР А. Ф. Гор
кин, Министр высшего образования СССР 
В. П. Елютин, депутаты Верховного Сове
та СССР, Верховного Совета РСФСР, за
ведующий Дальневосточным отделом 
МИД СССР 0. Ф. Курдюков, ответствен
ные сотрудники Президиума Верховного 
Совета СССР, Министерства иностранных 
дел СССР и другие официальные лица.
. Делегацию провожали также Времен
ный Поверенный в делах Корейской На
родно-Демократической Республики в 
СССР Пак Док Хван, Военный Атташе 
Син Гьгм Чер и сотрудники Посольства 
КНДР в Москве.

Горячими аплодисментами приветство
вали москвичи дорогих гостей из Кореи. 
Они преподнесли им цветы. Перед отлетом 
Председатель Верховного Народного соб
рания КНДР Ли Ен сделал на аэродроме

заявление, в котором сказал:
—  Дорогие товарищи и друзья! При

ближается окончание нашего почти ме
сячного пребывания в Советском Союзе. 
Сегодня делегация Верховного Народного 
собрания КНДР покидает Москву. Нам 
приятно сознавать, что через некоторое 
время мы сможем ознакомиться с Уралом 
и рибирью, где советский народ ведет 
сейчас такое огромное строительство. Но 
в то же время мы с грустью думаем о 
том, что недалек тот час, когда нам при
дется расстаться с замечательным наро
дом вашей страны. Мы еще раз от всей 
души благодарим Верховный Совет СССР, 
Советское правительство и весь советский 
на<род за теплую, сердечную встречу на
шей делегации.

Мы навсегда сохраним самые лучшие 
воспоминания о различных городах Совет
ского Союза, которые посетили. На нас 
глубокое впечатление произвели дружба

и братская любовь .советских людей к  ко
рейскому народу. Горячее стремление со
ветских людей к  миру, их решимость пе
регнать самые передовые государства в 
отношении производства продукции на 
душу населения, их пламенный патрио
тизм —  все это является характерными 
чертами советских людей. Вернувшись на 
родину, мы расскажем нашим соотечест
венникам о грандиозных успехах, достиг
нутых советским народом в области эко
номики и культуры, обо всем видением 
нами.

Мы с радостью думзем о том, что в 
ближайшем времени сможем встретиться 
с советской делегацией в нашей стране. 
Мне хочется пожелать вам, советским 
людям, еще больших успехов в деле по
строения коммунизма в вашей.стране. Да 
здравствует нерушимая дружба народов 
Кореи и Советского Союза!

(ТАСС)'.

-Предоктябрьское социалистическое соревнование-
ПЕРЕДО ВИ КИ

ПРО ИЗВО ДСТВА
Коллектив цеха № 3 Томского электро

механического завода имени В. В. Вахру
шева включился в предоктябрьское социа
листическое соревнование. В эти дни мно
гие рабочие цеха добиваются высоких 
производственных показателей. В первой 
декаде октября лучших результатов доби
лись комсомольцы тт. Зуева, Волостников, 
Бодунов, Баранова, Коряго и многие дру
гие. Они за смену дают до 150— 250 про
центов нормы.

Хорошо работает коллектив участка, ко
торым руководит мастер тов. Петров. Ра
бочие этого участка правильно организу
ют свой труд, борются за культуру произ
водства.

1.300 кубом етров леса 
сверх плана

Новыми производственными успехами 
готовятся отметить 39-ю годовщину Ок
тябрьской социалистической революции 
лесозаготовители Кедровского лесопункта 
Парбигского леспромхоза. По примеру 
рабочих, инженерно-технических работ
ников и служащих Лайекого леспромхоза 
здесь развертывается социалистическое 
соревнование за досрочное выполнение не 
только месячного, но и годового плана за
готовки и вывозки деловой древесины.

Став на стахановскую вахту в честь 
Великого Октября, многие механизаторы 
лесопункта добиваются высоких показа
телей в работе. Так, шофер автомашины 
«ЗИС-5» тов. Разумов вывозит но 40 
кубометров древесины вместо 27 по нор
ме. Не отстает от своего товарища шо
фер Лаптев. Среди трактористов высокой 
выработки на трелевке древесины доби
ваются тт. Маченцев и Каракумов. В пол
тора раза перевыполняют ежедневное за
дание крановщики тт. Потураев и Ко
стин.

Лесозаготовители решили месячный 
план выполнить досрочно и к  1 ноября 
дать сверх плана 1:300 кубометров дре
весины.

А. САМУСЕВ, 
начальник Кедровского лесопункта 

Парбигского леспромхоза.

В  о б к о м е  К П С С

Об инициативе коллектива Томского рыбозавода
Коллектив Томского рыбозавода, сорев

нуясь за досрочное выполнение годового 
плана рыбодобычи, пересмотрел свои обя
зательства и решил к  39-й годовщине 
Великой Октябрьской социалистической 
революции выполнить план IY квартала 
по добыче рыбы, выпуску и реализации 
готовой продукции.

Бюро обкома КПСС одобрило инициати
ву коллектива завода и обязало райкомы

КПСС, партийные, профсоюзные и коатсо'- 
мольские организации рыбозаводов, МРС 
и рыболовецких колхозов распространить 
почин коллектива Томского рыбозавода, 
еще шире развернуть социалистическое 
соревнование среди рыбаков области за 
досрочное выполнение и перевыполнение 
плана добычи рыбы и выпуска готовой 
рыбопродукции.

М О Л О К О -Г О С У Д А Р С Т В У
Соколоцский сельский Совет, Мол- 

чановекогс района, занял первое место в 
социалистическом соревновании сельских 
Советов области за выполнение плана за
готовок и закупок молока в индивидуаль
ных хозяйствах. Годовой план загото
вок и закупок молока здесь выпол
нен на 141 процент, в том числе закупок 
по индивидуальному сектору на 267 
процентов. На каждую корову, имеющую
ся в личном пользовании рабочих, служа-

264щих и колхозников, закуплено по 
литра молока.

Колхоз «Страна Советов» к  1 октября 
также выполнил план заготовок и заку
пок молока.

До конца, года решено закупить на 
каждую корову индивидуального сектора 
не менее 86 литров молока. Колхоз «Стра
на Советов» в порядке госзакупок сдаст 
государству не менее 250 центнеров мо
лока.

СМЕНЩ ИЦЫ
Пина Медведева и Пелагея Семенова 

обслуживают три коробкоделательных 
станка коробочного цеха спичечной фабри
ки «Сибирь». Слаженно и ритмично ра
ботают они, ежедневно выполняя норму 
на 105— 110 процентов.

Пелагея Семенова пришла на фабрику 
17 лет назад. С тех пор она трудится в 
одном цехе. За самоотверженную работу 
она награждена почетной грамотой, знач
ком отличника соревнования бывшего Ми
нистерства лесной и бумажной промыш
ленности.

Комсомолка Нина Медведева еще не 
имеет такого трудового стажа, но она не 
уступает в работе своей сменщице. Ее 
фамилия занесена на городскую Доску по
чета.

— 39-ю годовщину Великой Октябрьской 
социалистической революции мы встретим 
новыми победами, —  заявляют работни
цы. —  Мы будем ежедневно перевыпол
нять дневные задания.

Вл. НОВОСЕЛОВ.

На снимке: Г. П. ГОамизерова — прессовщица автоматного цеха Томского 
подшипникового завода. В дни предоктябрьской вахты она дает за смену по две 
с половиной нормы.

Фото Ф . Хитриневича»

Ремонт тракторов 
и  сельхозмашин начнем 

организованно

Коллектив механизаторов и инженерно- 
технических работников Высокоярской 
МТС развернул деятельную подготовку к 
осенне-зимнему ремонту тракторов и 
прицепного инвентаря. Приведены в поря
док станочное оборудование, энергетиче
ская база, комплектуются узлы, составля
ются дефектные ведомости на ремонт ме
ханизмов. Токари и слесари изготовляют 
запасные детали и части.

К 39-й годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции коллектив 
механизаторов обязался отремонтировать 
4 трактора.

М. ПОДШИВАЙЛОВ 
директор Высокоярской МТС, 

Парбигского района.

Л

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



2 К Р А С Н О Е  З Н А М Я Среда, П  октября 1956 ь  Л» 204 (10056)

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь  — „

В о сп и ты в ать  кад р ы  
н а  п р а к т и ч е с к о й  р а б о те

X I  съезд партии потребовал от пар
тийных организаций сделать крутой по
ворот к вопросам конкретного руководства 
хозяйственным строительством. А успеш
ное руководство, как показывает опыт, 
может быть дшць тогда, когда ПО главе 
каждого уидстка стоят опытные, квали
фицированные работники, умелые воспиг 
татели и организаторы.

Чаинский райком партии проделал 
большую работу по укреплению колхозов 
и МТС руководящими кадрами, специали
стами сельского хозяйства. Сейчас в ма
шинно-тракторных станциях, у руковод
ства колхозами стоят квалифицированные 
работники. Райком многое сделал и . по 
воспитанию кадров.

Однако требования партии о воспита
нии работников на практической работе 
здесь не всегда соблюдаются. В работе с 
кадрами райком допускает много недо
статков и формализма. Нередко воспита
тельную работу с руководящими кадрами 
колхозов и МТС райком ограничивает вся
кого рода заседаниями и совещаниями. 
Это сковывает инициативу работников, 
приучает их ждать очередные указания 
райкома, а следовательно, снижает их 
ответственность за порученное дело. Е 
чему это приводит, видно на состоянии 

-подготовки в колхозах района к  стойлово
му содержанию скота. Многие руководите
ли колхозов в ожидании указаний сверху 
неудовлетворительно организуют строи
тельство новых и ремонт старых свото- 
помещений. В ряде колхозов корма не 
взяты на учет, не используются имею
щиеся резервы для увеличения их запа
сов.

Райком партии и его инструкторские 
группы по зонам МТС вопросам подготов
ки  к  стойловому содержанию скота до 
сих пор также мало уделяли внимания.

Важнейшим методом в работе с кадра
ми является метод убеждения. Но убеж
дать, это не значит уговаривать без конца 
нерадивых работников. В интересах дела, 
там, где это следует, нужно, строго нака
зывать тех руководителей, которые безот
ветственно относятся к  порученной рабо
те, наносят вред государству. Бюро рай
кома партии справедливо поступило, на
казав некоторых руководителей МТС и 
колхозов за , игнорирование раздельной 
уборки хдебов, сдерживание хлебозагото
вок. Однако, объявив взыскание, райком 
КПСС не сумел использовать эту меру в 
воспитательных целях. В результате ме
тод раздельной уборки был дискредитиро
ван, план раздельной уборки сорван по 
всем трем имеющимся в районе МТС.

Большую роль в воспитании кадров 
имеют хорошо налаженная проверка ис
полнения партийных решений и дирек
тив, контроль за тем, как выполняются 
социалистические обязательства, приняв 
тые трудящимися.

Факты показывают, что Чаинский рай
ком партии еще мало уделяет внимания 
этим важным вопросам. На состоявшемся 
пленуме райкома КПСС Б конце сентября 
этого года приводились примеры, свиде
тельствующие о рарнодущии бюро райко
ма ВДСС к  собственным решениям. Так, 
например, в марте 1956 года бюро райко
ма приняло решение о работе парторгани
зации колхоза «Путь Ленина». Это реше
ние в парторганизации не обсуждалось, 
о его существовании не знали коммуни
сты.

' Особенно слабо органрует райком и 
его инструкторские группы по зонам МТС 
проверку обязательств, принятых МТС и 
колхозами в# социалистическом соревнова
нии. Вот уже длительное время не про
верялось выполнение договоров на социа
листическое соревнование между МТС и 
колхозами.

В районе немало передовиков производ
ства. Обобщение и распространение опыта 
их работы дало бы, несомненно, положи

тельные результаты, пополнила бы зна
ния кадрами вопросов сельскохозяйствен
ного производства. Однако за последнее 
время райком партии и его инструктор
ские группы по зонам МТС ослабили вни
мание К этим вопросам.

—  За период уборки, —  говорит сек
ретарь райкома КПСС тов. Алексеев, —  в 
районе не изучен опыт ни одного комбай
нера. Кажется, не было такого случая, 
чтобы цо инициативе отдела пропаганды 
и агитации райкома партии, инструктор
ских труни, первичных парторганизаций 
был обобщен оцыт передового колхозника 
или механизатора.

В работе с кадрами важны индиви
дуальный подход к  работникам, умение 
вовремя предупреждать ошибки и прома
хи и, вместе с тем, всячески развивать те 
достоинства и сильные стороны, которые 
необходимы в работе. Этот важнейший 
принцип в работе с кадрами райком пар
тии и его бюро нередко обходят.

Сошлемся хотя бы на такой пример. 
Год тому назад на работу секретаря рай
кома партии по зоне МТС был выдвинут 
молодой работник тов. Аксенов. Он недо
статочно имел знаний сельскохозяйствен
ного производства, не обладал необходи
мым опытом организационной работы. Мо
лодому секретарю нужны были помощь, 
повседневное внимание и забота. Такой 
помощи от бюро райкома КПСС тов. Ак
сенов подучая мало. Особенно неправщь- 
но повел себя первый секретарь райкома 
КЦСС тов. Козлов. Вместе того, чтобщ 
учцть молодого работника правильным 
методам руководства хозяйством, к  чему 
и стремился тов. Акренев, указывать на 
его промахи в работе, помогать устранять 
недостатки, тов. Козлов встал на путь 
администрирования.

В первые дни в колхозах зоны МТС 
создалось напряженное положение с убор- 
кий урожая. Инструкторской группе нуж 
на быда помощь. Однако тов. Козлову по
требовалось полтора месяца для того, чтр- 
бщ встретиться с тов. Аксеновым и пого
ворить с ним о дедах, сложившихся на 
уборке урожая в колхозах зоны Коломин- 
ской МТС.

Нечего и говорить, какой вред делу
воспитания наносит черствое, невнима
тельное отношение к  работникам, когда 
руководитель цидит в человеке годько 
плохое, а не те хорошие черты, которые 
надо развивать умело и терпеливо.

Партийный работник —  это прежде 
всего политический руководитель, кото
рый должен уметь убеждать массы в пра
вильности политики партии, говорить с 
людьми просто, доходчиво.

Члены бюро райкома партии не раз 
указывали тов. Козлову на его недостат
ки в работе с людьми. Однако тов. Коз- 
дов к  их советам не прислушивается. А 
это наносит больщой вред делу. Не веря 
в силу коллектива, тов. Иоздов рещецце 
многих вопросов берет на себя, даже та
ких, которые должны решаться в испол
коме районного Совета депутатов трудя
щихся.

Болезненно тов. Козлов относится к  
критическим замечаниям в свой адрес, 
встречает критику в штыки. Один из чле
нов райкома КПСС так высказался цо 
этому поводу:

—  Нет уверенности в том, что крити
ка в адрес бюро райкома и тов. Козлова 
будет воспринята должным образом. А по
этому пленумы и активы у нас проходят 
на низком уровне, коммунисты не реша
ются выступать с критическими замеча
ниями в адрес руководителей, все равно 
они будут опровергнуты.

Чаинский райком партии обязан устра
нить недостатки в работе с кадрами, на
стойчиво воспитывать на практической 
работе руководителей, способных успешно 
решать задачи, поставленные партией и 
правительством.

И. МУРЗИН.

г

На Томском заводе резиновой обуви прессовщик подготовительного 
цеха Григорий Аввакумович Иваненко в текущем году за счет рациональ
ного раскроя и совращения отходов сэкономил 11.250 квадратных метров 
хлопчатобумажных тканей на сумму 150 тысяч рублей. Он ежедневно вы
полняет норму на 125— 130 процентов.

На снимке: Г. А . Иваненко.
Фото Ф. Хитриневича.

Вечер у ч а с т н и к о в  борьбы  
8 а хл еб  на целине

В Томском университете состоялся ве
чер студентов, принимавших участие в 
уборке урожая, выращенного на целине.

По предложению открывшей вечер се
кретаря комитета ВЛКСМ В. Налобиной, 
зал стоя поет песню Радыгина «Едут но
воселы».

Впечатлениями о труде на целине по
делились студенты Моиееенкова и Бобров.

Студенты университета славно потруди
лись на казахстанских землях. Особенно 
в борьбе за хлеб отличились Аверин, Ее- 
тренко, Трубицын, Киселев, Галкина и 
другие.

Сто сорок студентов получают значки 
ПК BIKCM «За освоение новых земель», 
многие награждаются грамотами ПК ком
сомола Казахстана, Акмолинского обкома
комсомола,

На вечере были выставлены фотомонта
жи «Наша жизнь на цедине», сатириче
ские листки, выпускавшиеся во время 
уборки урожая.

Участники вечера поедали телеграмму 
труженикам сельского хозяйства Акмолин
ской области, в которой поздравляли их с 
завершением уборки урожая и выражали 
радость, что в славной трудовой победе 
акмолинцев есть скромная доля труда и 
студентов университета.

П редпраздничная т о р го в л я

ПЫЩКИНО-ТРОИПКОЕ. (По телефону).
Потребительская кооперация получила 
для продажи трудящимся района на 2 млн. 
200 тыс. рублей шерстяных, шелковых, 
хлопчатобумажных тканей, швейных из
делий, демисезонных и зимних пальто, ва
ляной обури и других промышленных то
варов.

Сейчас во всех отделениях сельцо нача
лась предпраздничная торговля.

____________ Ф. ломов.

П у те в н и  на к у р о р т  за  с ч е т  
ср е д с тв  колхозном  ка ссы  

взаим опом ощ и

Богатая касса взаимопомощи в колхозе
«Северное сияние», Бакчарского района. 
Только в этом году из кассы взаимопомо
щи выдано безвозвратной ссуды колхоз
никам 7 тысяч рублей и 25 тысяч рублей 
с возвратом.

Колхозники получили возможность при
обрести путевки на курорт. На курорте 
Карачи отдыхал колхозник Борченко. По
бывал на кавказском курорте колхозник 
Гаврцлюк. Приобретают путевки на свои 
сбережения заведующий свинофермой Бо
гачев и колхозник К. Мазур. Получил пу
тевку на курорт колхозник Дурнев.

И н с ти ту тс ка я  эстаф ета
В политехническом институте про

шла кольцевая эстафета на приз ко
митета ВЛКСМ. Это соревнование открыло 
третью спартакиаду института 1956 •—  
1957 учебного года.

В эстафете принимали участие команды 
всех факультетов.

Первыми финишировали студенты элек
тромеханического факультета, за ними —  
студенты геологоразведочного и гзатем 
физико-технического факультетов.

К о р

П  Верегаевском леспромхозе Тегуль- 
детского района состоялось совеща

ние молодых специалистов. Участники его 
поделились опытом работы, вскрывали ре
зервы, использование которых будет спо
собствовать выполнению годового плана 
лесозаготовок.

***

УОРОШИХ результатов в истекшем 
л  животноводческом году добились 

доярки овощесовхоза Томгосрыбтреста 
тт. Вострикова, Вернер, Шрейдер. Пер
венство завоевала тов. Вернер, надоившая 
по 2.987 килограммов молока на корову, 
на втором месте тов. Вострикова — 2.947 
килограммов. Тов. Шрейдер надоила по 
2.679 килограммов молока на корову.

О т  К  О
110 призыву Центрального Комитета 

'ВЛКСМ комсомольцы и пионеры 
школ Вокзального района занялись озеле
нением родного города. Учащиеся школ 

2, 3, 16, 17, 41, второго техниче
ского’ училища только в дни «недели са
да» высадили около 500 саженцев.

ТРАКТОРНЫЕ бригады Ключевской 
МТС усиливают темпы зяблевой па

хоты. Первое место по взмету зяби зани
мает тракторная бригада тов. Пушкарева, 
обслуживающая сельхозартель имени Ма
ленкова. Она вспахала 468 гектаров.

416 гектаров вспахали зяби механиза
торы тракторной бригады тов. Кучугура в 
колхозе имени Молотова.

РАЗВЕ ТАК НАДО ПОМОГАТЬ 
ОТСТАЮЩЕМУ КОЛХОЗУ?

Вопрос, на котором мне хочется остано
виться, волнует не одного меря. После 
решения ЦК партии об укреплении колхо,- 
зов на руководящую работу в сельхозар
тели, особенно в отстающие, пришли де- 
сятки нрвых людей. Некоторые ив них 
недостаточно знакомы с сельскохозяйст
венным производством, экономикой кол
хозов. Поэтому повседневное внимание, 
помощь словом и делом со стороны пар
тийных и советских органов —  это то, 
что нам особенно необходимо на первых 
порах работы.

К руководству колхозом я приступил в 
феврале этого года. Направляя меня на 
новую работу, секретарь райкома партии 
тов. Мальцев, председатель райисполкома 
тов. Хмелев и другие руководящие това
рищи, не говоря уже о деловых советах, 
внимании, контроле и прочем, обещали 
оказать помощь в приобретении ДЛЯ кол
хоза льнообрабатывающего агрегата, зер
носушилки, зерноочистительных машин 
и т. д.

Деда в колхозе шли не блестяще, и я 
не рассчитывал на легкий и быстрый ус
пех, но надеялся на обещ анную помощь 
районных организаций. Однако, как потом 
оказалось, в Тегульдете эту помощь по
нимают весьма своеобразно. Остановлюсь 
только на некоторых примерах.

В колхозе уже 9 лет лежит необрабо
танный лен. При надлежащей организа
ции его обработки мы могли бы сдать 
300 центнеров льноволокна. Для этого 
была нужна льномялка, которую нам обе
щали в районе дать. Ожидали мы ее боль
ше трех месяцев, обили все пороги район
ных организаций. Когда машина, нако
нец, прибыла в колхоз, Оказалось, что ее 
решили отдать другому колхозу. С боль
шим трудом, прямо со скандалом, льно
мялку мы все-таки приобрели и лен те
перь обработаем и сдадим.

До последнего времени колхоз имел од
ну старую автомашину, поэтому с вывоз
кой хлеба было очень трудно. Обрадова
лись колхозники, когда на помощь пришел 
райкомовский грузовик «ГАЗ-51».

Но эта «помощь» обошлась нам доро
го. Автомашина проработала в колхозе 
12 дней. За каждый ' день тов. Мальцев 
потребовал уплатить по 120 рублей. Кро
ме того, отдать 400 кубометров колхозно
го леса бесплатно, и это при условии, что 
зацравку машины колхоз производил сво
им бензином. Так и не знаем, оплачивать 
нам этот счет или нет.

Из-за трудностей с транспортом колхоз 
просил организовать глубинный пункт 
«Заготзерно». Одцакр этого не было сде
лано, и мы продолжаем возить хлеб в 
райцентр в условиях полного бездорожья.

В колхозе плохое сушильное хозяйство. 
Нам пришлось вывезти около 60 тонн 
зерна с повышенной влажностью —
21— 22 процента, которые директор те- 
гульдетского пункта «Заготзерно» тов. 
Лесин отказался принимать. Зерно ссыпа
ли без веса, а затем колхоз в течение 
трех недель держал в Тегульдете 6 —  7 
человек, которые перелопачивали, сушили 
и сортировали зерно. И это при условии 
огромных трудностей с уборкой и нехват
ки  рабочих рук. Еще и до сих пор в «За
готзерно» под навесом лежит 50 —  60 
центнеров непринятого колхозного хлеба. 
В то же время в соседнем е нами колхозе 
«Таежник» был организован глубинный 
пункт, и там сдача хлеба проходит без 
излишних мытарств.

Мы долгое время просили дать нам воз
можность приобрести автомашину, но ее 
продали колхозу имени Ленина, где она 
использовалась для подвозки доярок к  ме
стам выпаса коров. Потребовалось лич
ное вмешательство председателя облис
полкома тов. Васильева, чтобы наша 
просьба была удовлетворена. В сен
тябре, наконец, мы получили вторую ав
томашину.

Однобоко подходят районные организа
ции и к обеспечению колхоза техникой: 
при уборочной площади в 556 гектаров

колхоз обслуживают только два самоход
ных комбайна, которые с начала убороч
ной скосили и обмолотили всего 136 гек
таров, остальной хлеб убран вручную. 
Колхоз имени Сталина, имеющий убороч
ную площадь 1,370 гектаров, обслужива
ют 9 комбайнов. При этом полеглых хле
бов там не было совсем. Паши же поля 
были побиты августовским градом.

Нельзя сказать, чтобы тт. Мальцев и 
Хмелев не бывали в колхозе. Они бывают
часто, но пользы от этих посещений ма
ло. Председатель райисполкома обычно 
проезжает через усадьбу, даже не останав
ливаясь) а тов. Мальцев не выберет вре
мени, чтобы по душам поговорить с кол
хозниками. Обычно ограничивается дву
мя—^премя ничего не значащими фразами 
и уезжает.

Вместо помощи, делового совета я 
уже получил партийное взыскание. Прои
зошло это тан. Сильно лесную рожь мы 
намеревались убрать конными жатками и 
вручную. Но тов, Мальцев, скромно гово
ря, «посоветовал» убирать деглую рожь 
комбайнами, чтр мы, к  сожалению, и сде
лали. Потери зерна оказались велики. Уз
нав об этом, тов. Мальцев вызвал меня на 
бюро и предложил отчитаться о ходе убор
ки урожая- За допущенные потери хлеба 
мне было вынесено партийное взыскание. 
Раз я виноват, я н цонер наказание. 
Только жаль, что ни т. Мальцев, ни кто 
другой из членов райкома не задумались 
глубоко над тем, почему быди допущены 
потери, почему в кодтозе уборка урожая 
идет пдрхо. Может быть, не только я один 
в этом виноват. Ведь у нас вот уже ме
сяц, как нет секретаря парторганизация, 
нет и председателя седьского Совета. Мо
жет быть, райкому партии и следовало 
по-настоящему вникнуть в дела колхозной 
парторганизации, помочь оживить работу 
колхозных коммунистов. Об этом как раз 
речи не велось.

Получается так: меня, как тридцатиты
сячника, рекомендовали председателем в 
отстающий колхоз. Колхозники поверили 
рекомендации райкома и райисполкома и 
выбрали меня председателем правления. 
Казалось бы, райком партии и райиспол
ком должны оказывать всяческую помощь 
этому отстающему колхозу и мне, как но
вому руководителю, помогли бы укрепить 
авторитет, но не тут-то было. Тов. Маль
цев, ВИДИМО, считает, что, раз во главе от
стающего колхоза поставлен тридцатиты
сячник, он со всеми делами сам справит
ся. Это неправильное мнение.

Безусловно, я не сижу, сложа руки, по
нимаю, какая на мне лежит ответствен
ность за колхоз. И, надо сказать, кое-ка
кой сдвиг в работе колхоза есть. Несколь
ко повысился против прошлого года надой 
молока, на одну треть увеличилось пого
ловье свиней. В этом году построена теп
ловая электростанция, которая даст элек
троэнергию для механизации кормоприго- 
товленця, обработки льна, свет в жилые 
дома колхозников. Построены типовой по
левой стан с красным уголком, баня, 
кухня, овчарник на 300 голов, льносу
шилка, 4 жилых дома для колхозников. 
Заготавливаются материалы и оборудова
ние для механизации водоснабжения ко
ровника и телятника. Весной колхоз пер
вым в районе закончил сев. Осенью, не
смотря на трудные условия уборки, пер
вым выполнил принятое обязательство по 
хлебосдаче, даже немного хлеба продам 
сверх обязательства. Резко возросли дохо
ды колхоза.

Однако хозяйство колхоза развивалось 
бы значительно лучше и организованнее, 
если бы районные организации оказывали 
больше деловой, практической помощи, 
по-настоящему вникали в дела колхоза, 
помогали выявлять и использовать все 
богатые возможности дальнейшего разви
тия хозяйства. А этого, В сожалению, нет,

Б. ДОМНИН,
председатель колхоза «Светлый путь», 

Тегу ль детского района.

ТЕАТР

ПАНИ
Д У Л Ь С К О Й ”

Жизнь в этом доме идет по давно за
веденному порядку. У Дульских не бы
вает происшествий. С утра пани сажает 
дочерей за гаммы и уроки, ворчит на 
прислугу, подсчитывает расходы и дохо
ды; пан Фелициан, получив от супруги 
сигару и 20 грошей, отправляется на 
службу; позже всех из своей комнаты 
появляется мрачный с похмелья паныч. 
И только однажды этот установившийся 
порядок слегка заколебался: хозяйский 
сын Збышко,. поддавшись минутному 
порыву, решил жениться на соблазнен
ной им горничной Ганке. Но чуть было 
не разразившийся скандал улажен. Мо
раль пани Дульской торжествует!

«Здесь, в этом доме, все замирает 
особенно быстро... и крик боли, и смех 
радости... Всякие потрясения для не
го — как удар палкой по луже грязи... 
И последним звуком всегда является 
крик пощлостц—фец здещних мест. Тор
жествующая или озлобленная, здесь она 
всегда говорит последней». Это сказано 
не о доме Дульских, речь идет о других 
мещанах — Бессеменовых из пьесы 
М. Горького «Мещане». Но как много 
общего у этих двух семёйств! Даже 
мысли их порой совпадают, даже фра
зы у них чуть ли не одни и те д?е. И 
это не случайное совпадение, ибо ме
щанская мораль везде одна и та же.

Мещанин Бессеменрв, узнав о связи 
своего сына с квартиранткой, произно
сит неслыханную по цинизму тираду: 
«Все равно, чем в публичные дома тас
каться, — тут прямо под боком... и да
же лучше...». Начиненная «нравствен
ностью» пани Дульская закрывает гла
за на далеко не платонические ухажи
вания Збышко за прислугой ц изъяс
няется примерно теми же словами: 
«Только бы не таскался по притонам и 
не губил своего здоровья...».

И Збышко, и Петр Бессеменрв в мо
лодости бунтуют,' но в дальнейшем им 
уготована одна судьба. Петр поселится 
в доме своего отца, «немного пере
строит этот хлев, переставит в нем ме

бель и будет жить... — спокойно, ра
зумно и уютно», а Збышко, выражаясь 
его собственными словами, будет дратв 
с жильцов квартирную плату и будет 
«Дульским... пра-Дульским, обер-Дуль- 
ским», и будет родить «целые легионы 
Дульских». '

Страшен мир мещан, страшен и от
вратителен. И вот эту атмосферу косно
сти, ханжества, тупого благополучия и 
мелочной скаредности хорошо передает 
постановка пьесы Г. Запольской в Том
ском областном драматическом театре 
имени В. П. Чкалова.

Г. Запольская не только превосходно 
знала и глубоко ненавидела «дулыци- 
ну», она, как актриса, сумела создать 
острые сценические характеристики 
персонажей этого мира. Действие пьесы 
развивается так логично, и драматиче
ские коллизии настолько разработаны 
автором, что в самом тексте ре уще за
ложен ключ к  режиссуре спектакля. За
дача режиссера Г. И. Иванова состояла 
в данном случае в том, чтобы вникнуть, 
вдуматься, вжиться в текст и найти 
точные и яркие штрихи для его сцени
ческого воплощения.

...Скрипят половины, шлепают ноч
ные туфли. Из низкой двери под лест
ницей появляется пани Дульская. Она 
останавливается посреди комнаты и 
громким хозяйским голосом пытается 
разбудить свое разоспавшееся семей
ство. Потом пани поднимает щтору на 
окне. В комнату проникает убогий. свет 
раннего утра. Эти скупые лучи—единст. 
венное, напоминающее о том, чтр за 
стенами дома Дульских существуют ули
ца, город, целая страна, до которых 
обитателям квартиры нет никакого де
ла. Так и кажется, что со сцены доно
сится запах нафталина и вчерашнего 
кофе.

• Уже в самом начале спектакля ре
жиссер вводит зрителя в узкий мирок 
Дульских. Умело найденные детали пре
вращают первую картину почти в сим
вол.

Таких режиссерских удач в спектак
ле немало. Отлично сделана глубокая 
по сарказму сцена в начале второго 
действия, где пан Фелидиан соверцшет 
свою ежедневную, предписанную врача
ми прогулку на курган Костюшко и к 
гроту Твардовского... не выходя из 
комнаты. Эта великолепно поставлен
ная сцена заставляет зрителей на мгно
вение представить ту пропасть, которая 
отделяет квартиру Дульских от Польши

с ее историей, традициями, ее жизнью. 
Для них Польша помещается в прост
ранстве от стола до лестницы.

Очень помог режиссеру и артистам 
художник С. Постников, оформлявший 
спектакль. Он сумел создать на сцене 
«идеальный» мещанский интерьер со 
всеми его атрибутами — белкой в ко
лесе, фикусами, громоздкой, «солидной» 
мебелью. Все расположено на неболь
шой сценической площадке, но так, что 
этот недостаток сцены становится неза
метным. Ощущение глубины достигает
ся тем, что комната повернута углом к 
зрителю и имеет три плана. И все же, 
несмотря на пространство, на сцене 
создается впечатление тесноты, ограни
ченности — особый колорит «дулыци- 
ны».

Мещане всего мира говорят на раз
ных языках, но на каком бы языке они 
ни изъяснялись, речь всегда идет об од
ном и том же: «мой дом», «мои день
ги», «моя мораль». Вот в зтом-то ме
стоимении «мое» — вся пани Дульская, 
весь ее духовный мир.

Артистка А . П. Павленкова создала 
запоминающийся образ чопорной хан
ж и , хитрой и расчетливой хозяйки до
ма. Дом для пани Дульской — это с о з 
данны й е ю  же фетиш, для к °т°Р°го она 
живет и который, как ей кажется, при
дает этой жизни смысл. Она оберегает 
СНОС дещевре счастье, весь этот про
превший уют и скучный покой. Это в 
Дульской главное, и Павленкова сумела 
подчеркнуть в своей героине ее основ
ную  черту.

Как все мещане, она — существо са
мовлюбленное и любящее пофилософст
вовать. Й философия эта складывается 
из самодельных афоризмов. Всякий раз, 
когда такой афоризм произносится, она 
добавляет:

— Я это люблю повторять!
G особенным удовольствием рассуж

дает Дульская о морали. Но мораль для 
нее понятие очень растяжимое.

Пытаться покончить жизнь самоубий
ством из ревности к МУЖУ с точки зре
ния Дульской —■ не морально, выгонять, 
за это с квартиры — морально; ходить 
по кафешантанам — не морально, а 
устраивать связь сына с прислугой — 
морально: кокотка — это, ах как не мо
рально, а держать кокотку у  себя в до
ме и брать с нее квартирную плату — 
морально. И всему ханжеская мораль 
пани Дульской может найти оправдание: 
деньги, взятые у кокотки, не использу

ются, ими просто уплачиваются налоги. 
Что же с того, что к  кокотке приезжают 
господа? Ведь их экипажи останавлива
ются не у дома Дульских, а за квартал!

Павленкова очень хорошо передает 
эту изворотливость Дульской. В раз
говоре с квартиранткой, с племянницей 
Юльясевичовой в ее лица не сходит 
МЗркз высокомерия и превосходства. Но 
это выражение тотчас сползает с ее 
физиономии, сменяясь елейно-подобост
растной гримасой, как только ей нужна 
помощь Юльясевичовой. Й вновь она 
самоуверенна и высокомерна с нею, 
когда уже цель достигнута.

Пожалуй, только одной черточки не
сколько недостает Дульской в игре Пав) 
ленковой: хищности и одержимости.
Дульская в конечном счете — страш
ный человек, она идет по жизни, рас
талкивая других локтями. И в пьесе 
есть моменты, когда «порядочная» пани 
показывает клыки. Эти моменты у Пав- 
ленковой излишне сглажены.

В отличие от своей философствую
щей супруги пан Фелициан Дульский 
идеально молчалив. На протяжении все
го спектакля он произносит одну-един- 
етвенную фразу: «А, что б вас всех
черт побрал!», но эффект, произведен
ный сказанными всердццх словами, 
делает этот эпизод одним из лучших в 
постановке. Артист II. Г. Ткаченко 
Вкладывает в свою реплику все отноше
ние Фелициана к  окружающей его сре
де, все его мировоззрение. Делайте, что 
хотите, живите, как хотите, а его ос
тавьте в покое: ему, кроме сигары и 20 
грошей на кондитерскую, ничего не на
до.

«Немая» роль пана Дульского потре
бовала от актера очень четкого и за
конченного рисунка, и П. Г. Тнцченко 
сумел добиться этого. На наш взгляд, 
Ю. Виноградов, автор рецензии на этот 
же спектакль, опубликованной в газете 
«Молодой ленинец» 12 октября, не 
прав, критикуя игру актера. Едва Фе
лициан появляется на сцене, как в его 
незаметной фигурке и пустых глазках 
мы замечаем одно стремление: поскорее 
удалиться. Что-то вороватое, затаенное 
есть во всей его манере держаться — в 
том. как оя бочком.бочкрм пробирается 
к двери, в том, как он крадет сигары с 
печки, р том, как торопливо, наспех, 
совершает свой «моцион», по комнате— 
лишь бы отделаться от стерегущих глаз 
жены.

— Отец избрал себе благую часть. 
За него мама локтями пробивается че
рез толпу. А  он идет следом, — гово
рит о пане Фелициане его сын Збышко.

Збышко в исполнении артиста В. Ка- 
линченкр — достойный отпрыск Дуль
ских.

Мелкую и трусливую душонку мрдо- 
дого пана, прочными цепями прикован
ную к «дулыцине», неплохо разоблачил 
артист В. А . Калинченко. В неглупом, 
остром на язык, временами даже обая
тельном шалопае артист постоянно дает 
почувствовать эгоиста и мещанина, для 
которого нет ничего святого, кроме соб
ственного спокойствия и удобства, и 
котррый, несмотря на внешнюю безо
бидность, способен причинит*, людям 
немало зла.

Жаль, что в игре молодого актера 
проскальзывает порой безвкусица, увле
чение чисто внешним трюкачеством. К  
чему, например, было «смаковать» 
опьянение Збыщко в первом действии, 
тогда как к  этому не было особых осно
ваний? Если бы паныч был настолько 
пьян, едва ли бы он произносил такие, 
вполне разумные и трезвые речи.

Из всех персонажей пьесы духовно 
ближе всех к  Збыщко Юльясевлчова, 
мещанка до мозга костей, но мещанка 
младшего поколения Дульских — бес
принципная, циничная, закусившая уди
ла в своей погоне за удовольствиями. 
«Я примирилась с жизнью и беру то, 
что в ней поприятнее. Вот верх мудро
сти». В отличие от Збышко она ни на 
минуту не отрицает своей принадлежно
сти к «дулыцине».

Для артистки. исполняющей эту 
роль, была опасность сыграть пани 
Юльясевичову чересчур морально обна
женной, вульгарной. Однако артистка 
М. С. Отрлпкнна трактует эту светскую 
кокотку по-другому, раскрывая ее сущ
ность не «в лоб», а глубоко используя 
возможности роли. Юльясевичова обда- 
дает трезвым, расчетливым умом и из
воротливостью, которые помогают ей 
чувствовать себя независимой в доме 
своей «респектабельной» тетки.

'Пожалуй, самой большой актерской 
удачей спектакля следует признать ис
полнение роли Хеси артисткой В. П. 
Семеновой. Херя — бойкая девочка, не 
слищкрм прилежная к наукам, но обла
дающая обширным запасом сведений, 
которых в ее возрасте знать не полага
лось бы. Достаточно искушенная в жи

тейских вопросах, она обещает стать 
стяжательницей похлеще своей мамаши. 
Кому-кому, а ей жизненной силы не за
нимать. ,

В. П. Семенова не играет — она ж и
вет в этой роли. Любопытство, энергия* 
практицизм бьют в ее героине через 
край, и вся она трепещет в предвкуше
нии удовольствий, которые ей не тер
пится црлуцить от жизни. Стремитель
ностью и точностью движений, богатой 
мимикой, естественностью переходов от 
детской непосредственности к непри
крытому эгоизму отмечена игра актри
сы. В. П. Семенова убедительно пока
зывает, как в легкомысленной, кокет
ливой Хесе просыпается воинствующая 
мещанка.

Исполнительница роли Ганки В. А . 
Афонина традиционно трактует образ 
девушки из народа, полюбившей моло
дого пана и покинутой им. В ее Ганке 
слишком силен оттенок жертвы, слиш
ком уж она пассивна и безответна. По
этому чересчур резкой и неподготовлен
ной кажется сцена, где она требует де
нег и довольно спокойно расстается с 
семейством Дульских. Но ведь Ганка 
отождествляется с Галькой из оперы 
Монюшко только в представлении сен
тиментально настроенной Мели. На де
ле ще этрт образ, пользующийся боль
шой симпатией автора пьесы, имеет 
несколько иной оттенок. Ганка не 
так уж  беззащитна. Она любит молодо
го пана, и эта любовь служит ей оправ
данием и поддержкой. Она глубоко пре
зирает паразитов Дульских и полна 
уверенности, что хуже, чем у них в до
ме, eij не будет.

Меля — единственно светлое «пят-i 
но» в семье Дульских. Этот образ у ав
тора выписан менее ярко, чем другие, 
но он несет на себе большую идейную 
нагрузку, и задача актрисы Э- Л. Бояр
ской состояла в том, чтобы придать ему 
большую определенность. Этого не по
лучилось.

Той же определенности недостает а 
артистке Е. А. Одоевской в роли прач
ки Тадраховой, крестной матери Ганки. 
Непонятно, что руководит ею в беседе с 
Дульской — корысть или доброе чув
ство к Ганке.

Несмотря на отдельные недостатки, 
спектакль производит хорошее впечат
ление а заслуживает положительной 
оценки.

И. ДЕМЕНТЬЕВА.
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Обсуждаем статью „Против 
школярства в высшей школе“ Повышать требовательность

к студентам, совершенствовать учебный процесс
Горный инженер, аспирант Томского 

политехнического института тов, Рищняк 
в своей статье «Против школярства в
высшей школе», опубликованной в газете 
«Красное Знамя» за 12 октября, подни
мает чрезвычайно важный, назревший и, 
нужно прямо сказать, больной вопрос.

Факты и примеры школярства, приве
денные тов. Ришняком, широко распрост
ранены и в нашем институте и, надо 
полагать, вообще присущи многим выс
шим учебным заведениям.

Совершенно прав автор статьи, когда 
на многочисленных примерах показывает, 
как профессорско-преподавательский кол
лектив, общественные организации инсти
тута в течение 5 лет, грубо говоря, «тя
нут за уши» отдельных лодырей и раз
гильдяев, которые не хотят учиться.

Почему же так получается? Почему 
подлинно воспитательная работа подме
няется нудным, изо дня в день повторяю
щимся уговариванием, упрашиванием?

На мой взгляд, причина кроется в том, 
что, принимая того или иного абитуриен
та в высшее учебное заведение, мы как 
бы уже заранее выдаем ему, независимо 
от его способностей и желания учиться, 
расписку в том, что через пять лет сде
лаем из него инженера.

И вот с первого курса начинаются уго
варивание и упрашивание. Объявление 
выговора может подействовать на прови
нившегося хорошего студента, но на лоды
ря, разгильдяя это совершенно не дейст
вует. Исключаются же из вузов, по су
ществу говоря, только самые «отпетые» 
лодыри или хулиганы, на которых уже 
ничего не действует, а прочих мы «тя
нем» с курса на курс, «дотаскиваем» до 
защиты дипломного проекта, а там (куда 
уж денешься?) даём диплом инженера.

Надо решительно покончить с оценкой 
работы высшего учебного заведения по 
отсеву студентов. Для этого, на мой 
взгляд, нужно разрешить высшим учеб
ным заведениям практику приема на пер
вый курс определенной группы кандида
тов (это делается, но очень робко и ни
кем не узаконено).

Глубоко порочным является и укоре
нившийся у нас обычай оценивать рабо
ту отдельных преподавателей по абсолют
ной успеваемости студентов без достаточ
но глубокого анализа причин низкой 
успеваемости.

Прав тов. Ришняк, когда говорит о 
том, что на преподавателя, поставившего 
больше, «чем следует», неудовлетворитель
ных оценок, обрушивается, в конечном 
счете, масса неприятностей- На него ко
сится декан факультета, у которого сни
жается успеваемость на факультете, его 
фамилия будет неоднократно фигуриро
вать во всякого рода докладах и отчетах 
примерно в такой форме: «Наиболее низ
кую успеваемость студенты показали по 
йткой-то дисциплине, экзаминатор такой- 
то». Ну, кому же захочется навлекать на 
себя лишние неприятности? И поэтому 
многие преподаватели оценки явно завы
шают, зато никто их не ругает. В нашем 
институте есть преподаватели (доцент 
А. А. Дычко, ассистент Н. А. Ндьдепг- 
тейн), которые за свою многолетнюю пе
дагогическую деятельность вряд ли поста
вили хоть одну неудовлетворительную 
оценку.

В зависимости от успеваемости на фа
культете зачастую расценивается и дея
тельность декана факультета. Может быть, 
успеваемость на факультете снизилась 
из-за плохо организованного педагогиче
ского процесса, слабой воспитательной и 
методической работы, но, может быть, и 
потому, что повысились требования? Вот 
этот-то последний фактор у нас нередко и 
не учитывается. И поэтому до тех пор, 
пока абсолютная успеваемость будет поч
ти единственным критерием оценки дея

тельности кафедр, факультетов, вузов, не 
может быть и речи о повышении требо
ваний к  студентам.

Будучи полностью согласен почти со 
всеми положениями статьи тов. Ришняка, 
Я позволю себе высказать ряд своих мыс
лей по этому чрезвычайно важному во
просу.

Прежде всего необходимо, наконец, ре
шить вопрос о свободном посещении заня
тий студентами. Этот вопрос дебатируется 
давно, но теперь, после инструктивного 
письма Министерства высшего образова
ния, в котором говорится о чтении курсов 
по выбору студентов, о чтении большого 
числа факультативных курсов и по ко
торому студентам разрешается, досрочно 
сдавать экзамены, это становится совер
шенно необходимым. В настоящее время 
студенты настолько загружены обязатель
ными аудиторными и домашними задания
ми, что у них, по сути говоря, не остает
ся времени ни на слушание факультатив
ных курсов, ни на самостоятельную ра
боту.

Кстати, у  нас, по-моему, не всегда пра
вильно понимают самостоятельную работу 
студента. Обычно считается, что та ка
федра хорошо организовала самостоятель
ную работу студентов, которая больше 
загрузила их обязательными домашними 
работами: чертежами, расчетно-графиче
скими работами, задачами и т. д.

Мне кажется, что организация само
стоятельной работы студентов заключает
ся не только в этом. Нужно прежде все
го научить и приучить студентов рабо
тать е книгой.

Не секрет, что отдельные студенты за
канчивают институт, не прочитав ни од
ной книги по своей специальности, не го
воря уже о журнальных статьях, тем бо
лее на иностранных языках.

Мне кажется, что в этом учебном году 
следовало бы поставить перед собой та
кую ' задачу: научить студентов работать 
с книгой. В зимнюю экзаменационную 
сессию можно было бы настолько повы
сить требования, чтобы конспекта лекций 
было недостаточно для успешной сдачи 
экзамена; снижать оценки тем студентам, 
которые не пользовались книгой. Это, со
вершенно очевидно, приведет на первых 
порах к  снижению процента успеваемо
сти, но если мы этого- не испугаемся, не 
сдадим позиций, то уже весной будем

иметь определенный положительный ре
зультат.

При этом нужно провести среди сту
дентов соответствующую разъяснительную 
работу, увеличить число консультаций, 
которые, кстати говоря, нужно, по-моему, 
проводить не только перед экзаменами, 
когда они являются одной из типичных 
форм натаскивания, а в течение всего го
да, по мере чтения курса лекций.

Инструктивное пиеьмо, которое разос
лано по всем вузам Министерством выс
шего образования, дает очень много цен
ных рекомендаций и советов и, главное, 
предоставляет высшим учебным заведени
ям большую инициативу и самостоятель
ность в организации учебного процесса.

Много нужцо подумать и много порабо
тать, чтобы устранить годами накопив
шиеся, застарелые недостатки в организа
ции учебного процесса- Эти недостатки 
нельзя устранить немедленно, предстоит 
длительная, кропотливая работа. Всякие 
церегибы и необдуманные цосцещцые ме
роприятия могут принести непоправимый, 
вред. Уже сейчае находятся ретивые лек
торы, которые вместо стройного последо
вательного курса лекций начинают чи
тать отдельные разобщенные лекции по 
наиболее трудным разделам курса, кото
рые студенты не понимают, так как не 
привыкли еще к  новым методам самостоя
тельной работы.

Уже сейчас раздаются многочисленные 
голоса о сокращении лекционных курсов 
и вынесении отдельных разделов на са
мостоятельную проработку. Это нужно 
сделать, спору нет, но не сразу по всем 
дисциплинам, а в ограниченном на пер
вых порах объеме и пока только на стар
ших курсах.

В заключение мне хочется отметить, 
что тов. Рищняк явно не прав и противо
речит сам еебе, предлагая устраивать на 
лекциях опрос студентов- Ведь это и бу
дет проявлением школярства.

Нельзя заранее найти решение всех 
наболевших сложных вопросов, стоящих 
церед высцщй щколой- Яецо лишь одно, 
что многое мы в состоянии решить уже 
сейчас. Не нужно откладывать это на 
длительные сроки.

В. НОВИЦКИЙ, 
доцент Томского электромеханического 

института инженеров железнодо
рожного транспорта.

*

Лучший комбайнер 
Чнлинской МТС Захар 
Александрович Ходо
ренко третий год яв
ляется участником 
Всесоюзной сельскохо
зяйственной выставки. 
Он внес 25 рационали
заторских предложе
ний по усовершенство
ванию комбайна «Ста
линец-6».

За высокие показа
тели в работе на ком
байне «Сталинец-6»
3. А . Ходоренко на
гражден Главвыставко- 
вдрм Большой золотой 
медалью, премирован 
легковым автомобилем 
«Победа» и радиопри
емником «Мир».

На снимке: 3. А. 
Ходоренко около свое
го автомобиля «Побе- 
да».

Фото П. Ячменева.

Отъезд Министра иностранных дел СССР 
Д. Т. Шепилова из Нью-Йорка

НЬЮ -ЙОРК, 15 октября. (ТАСС). Вчера Министр 
иностранных дел СССР Д. Т. Шепилав вылетел вз 
Нью-Йорка на Родину. На аэродроме Д. Т. Шеижлова 
провожали Посол СССР в СШ А Г. Н. Зарубин, постоян
ный представитель СССР в Организации Объединенных 
Наций А. А. Соболев, постоянный представитель Польши 
в ООН Ё. Михаловский, постоянный представитель Бол
гарии в ООН П. Вутов и другие лица.

По просьбе представителей печати Министр иностран
ных дел СССР сделал перед отлетом следующее заяв
ление относительно итогов деятельности Совета Безопас
ности ООН:

Данное развитие суэцкого вопроса показало несостоя
тельность политики с позиции 9илы. Красноречивые фак
ты жизни убеждают в том, что в наше время любые 
международные споры могут успешно разрешаться толь
ко на основе метода переговоров. Эго особенно верно, 
когда речь идет о вопросах, затрагивающих проблемы 
свободы и независимости народов и их государственного 
суверенитета. В этом смысле очень поучительны итоги 
работы Совета Безопасности. В той мере, в какой Совет 
Безопасности отразил результаты переговоров заинтере
сованных стррон, он внес серьезный вклад в дело мирно
го урегулирования суэцкого вопроса. Как известно, ре. 
щещце Совета Безопасности, отражающее эту часть пере, 
говоров, принято единодушно.

Я хочу выразить надежду, что на основе метода пере, 
говоров при полно®! равноправии всех заинтересованных 
сторон суэцкий вопрос будет разрешен до конца в соот
ветствии с высокими принципами ООН, в интересах все
общего мира и укрепления делового сотрудничества меж, 
ду народами.

П ребы вание делегации  р а б о тн и ко в  лесной  
п р о м ы ш л е н н о сти  СССР в Канаде

КАПУСКАСИНГ (Кана
да). 15 октября. (ТАСС). 
Делегация работников лес
ной промышленности СССР 
продолжает знакомиться с 
лесной промышленностью 
провинции Онтарио. Вчера 
члены делегации ' посетили 
лабораторию по борьбе с 
лесными вредителями и ла
бораторию лесной патологии 
в городе Солт-Сент-Мэри.

В процессе бесед канад
ские ученые выразили же
лание установить более тес
ные связи с советскими уче. 
ными, обменяться с ними 
научной информацией и ли
тературой. Министр лесной 
промышленности СССР 
Г. М. Орлов поддержал эту 
идею, заявив, что такой об
мен будет полезен для обеих 
сторон.

Днем торговая палата Го
рода Солт-Сент-Мэри устро
ила в честь советской деле, 
гации прием. Заместитель 
мэра города Лич выразил 
надежду, что деловые, науч

ные и торговые связи меж
ду Советским Союзом и Ка
надой будут неуклонно рас
ширяться. Мы с удоволь
ствием посетим Советский 
Союз, сказал Лич, и будем 
рады принять в нашем горо
де советских гостей.

Отвечая на приветствия,. 
Министр лесной промьшн. 
ленности СССР Г, М. Орлов 
высказался за расширение 
обмена делегациями между 
СССР и Канадой, за укреп
ление торговых, научных и 
культурных связей. Такое 
сотрудничество, заявил он, 
приведет к  улучшению 
взаимопонимания и к укреп
лению дружбы между совет
ским и канадским народами 
и послужит делу укрепления 
мира во всем мире.

Во второй половине дня 
советская делегация цосети. 
ла крупнейший в Восточ
ной Канаде целлюлозно-бу
мажный комбинат «Спргос 
Фолс компани» в городе 
Калускаоинг,

Отклики в Египте на результаты работы 
Совета Безопасности

Победа ж и те л е й  
С унанава

ПЕКИН, 15 октября.
(ТАСС). По сообщениям из 
Японии, вчера начальник 
японского управления на
циональной обороны Фунада 
объявил о решении прави
тельства прекратить земле
мерные работы в районе го
рода Сунанава, проязводив. 
шиеся в целях расширения 
расположенной там амери
канской военно-воздушной 
базы.

Как уже сообщалось, про
тив жителей Сунанава, вы
ступающих против расши
рения этой военной базы, и 
поддерживающих их пред
ставителей профсоюзов и 
других общественных орта, 
низаций были брошены 
крупные полицейские силы, 
что привело к  столкнове
ниям, в ходе которых было 
ранено свыше тысячи чело
век.

Сегодня в Суеакава со
стоялся массовый митинг 
жителей города ц участни
ков борьбы против расшире
ния военной базы. Все вы
ступавшие на митинге, в 
том чреде мэр города Суна. 
каза Миядзаки, председа
тель социалистической пар
тии Судзуки и первый сек
ретарь ЦК Коммунистиче
ской партии Японии Носака, 
подчеркивали, что прекра
щение землемерных работ в 
Сунанава является победой, 
достигнутой в результате 
сплоченных действий япон
ской общественности, и что, 
опираясь на эту победу, 
необходимо выиграть битву 
в общенациональной борьбе 
против иностранных воен
ных баз. |

К о м м ю н и ке  
о п р е б ы в а н и и  

в Ю го с л а в и и  д е л е га ц и и  
К о м м у н и с ти ч е с ко й  

п а р т и и  И та л и и

БЕЛГРАД, 15 октября. 
(ТАСС). Здесь сегодня опуб
ликовано коммюнике по по
воду пребывания в Югосла
вии делегации Коммунисти
ческой партии Италии.

Делегация Коммунистиче
ской партии Италии, гово
рится в коммюнике, находи
лась в Югославии с 5 по 
15 октября в качестве гостя 
Союза коммунистов Югосла
вии и Социалистического 
союза трудового народа 
Югославии.

Делегация посетила гене, 
рального секретаря Союза 
коммунистов Югославии и 
председателя Социалисти
ческого союза трудового на
рода Югославии товарища 
Иосина Броз Тито и вела 
переговоры с рядом руково
дителей партийной, общест
венной и профсоюзной ЖИЗ
НИ Югославии.

Переговоры и дискуссии, 
отмечается в коммюнике, 
проходили в духе дружбы, 
на базе равноправия и от
крытого высказывания мне
ний по всем вопросам, кото
рые интересуют Союз ком
мунистов Югославии и ■Ком
мунистическую партию Ита. 
лии. Эти встречи вновь под
твердили полезность сотруд
ничества, обмена мнениями 
и опытом в интересах рабо
чего движения в обеих стра
нах, развития социализма в 
мире и сближения между 
народами.

В коммюнике говорится, 
что Союз коммунистов Юго
славии принял приглашение 
направить делегацию на 
предстоящий съезд Комму
нистической партии Италии.

КАИР, 15 октября. 
(ТАСС). Газеты публикуют 
переданное агентством МЕН 
заявление официальных еги
петских кругов по поводу 
шести принципов, зафикси
рованных в резолюции Со
вета Безопасности по суэц
кому вопросу.

В заявлении говорится, 
что Египет неоднократно 
подтверждал свою реши
мость обесцечцть свободу 
судоходства цо каналу и что 
он ни при каких обстоятель
ствах не согласится на ка
кое-либо вмешательство в 
его внутренние дела. Еги
пет уже заягвил, что требова. 
нне установления междуна
родного управления каналом 
является именно таким вме. 
шательством и открытым 
посягательством на его су
веренитет.

В заявлении напоминается 
о выступлении министра 
иностранных дел Египта 
Махмуда Фавзи в Совете 
Безопасности, указавшего, 
что суэцкий вопрос лучше 
всего может быть решен но
вым международным согла
шением, подтеерждающим 
или заменяющим Конвенцию

1888 г. Всякое другое ре
шение будет нарушать суве
ренные права Египта.

Далее в заявлении гово
рится, что пункты резолю, 
ции, касающиеся оплаты 
сборов за прохождение по 
каналу и дальнейшего его 
развития, соответствуют по
зиции Египта. Египет согла
сен на международное со
трудничество, но не на меж. 
дународный контроль.

В заявлении подчерки
вается также согласие Егип
та на арбитраж.

КАИР, 15 октября. 
(ТАСС). Газета «Аль-Маса», 
касаясь заключительного за
седания Совета Безопасно, 
сти ООН по суэцкому во
просу, пишет, что Англия и 
Франция при цоддеряске 
СШ А пытались использовать 
шесть принципов, по кото, 
рым была достигнута дого
воренность, для того, чтобы 
протащить так называемые 
«предложения 18-ти». «Ес
тественно, — отмечает газе
та, — Египет ответил на 
это отказом. Советский Ми
нистр иностранных дел Ш е. 
пилав также отклонил эту 
часть проекта резолюции».

П р о т е с т ы  п р о т и в  
п р и с у т с т в и я  

и  передвиж ения  
ф р а н ц узски х  войсн  

в М арокко

ПАРИЖ , 15 октября. 
(ТАСС). По сообщениям пе
чати, в ряде марокканских 
городов вчера состоялись 
забастовки, объявленные в 
знак протеста против пере- 
деижения французских
войск по территории Марок, 
ко. В Маракеше рабочие 
крупны^ строек бастовали в 
течение всего дня, движение 
автобусов было приостанов
лено на один час. В Каса
бланке городской транспорт 
также не работал в течение 
часа.

Как известно, Марокко 
является ныне независимой 
страной, однако на его тер
ритории по-прежнему оста
ются французские войска. 
Передвижение этих войск в 
районе Агадира вызвало в 
последние дни волну проте
стов, демонстраций и заба
стовок по всей стране.

Начальник генерального 
штаба марокканской армии 
наследный принц Мулай Ха
сан прибыл • в Париж для 
переговоров по этому вопро
су с французским прави
тельством. В Париж прибыл 
также командующий фран
цузскими войсками в Ма
рокко генерал Коньи, кото
рый примет участие в пере
говорах. Муддй Хасан за
явил по прибытии в Париж, 
что он намерен добиваться 
во время переговоров с 
представителями француз
ского правительства такого 
решения, которое исключа
ло бы возможность новых 
волнений в Марокко.

По мнению некоторых 
обозревателей, марокканское 
правительство добивается 
отмены определенных при
вилегий, сохраняемых
Францией и противоречащих 
обретенной недавно незави
симости Марокко.

О бращ ение 
И ордании в С овет 

Б езопасности
НЪЮ -ИОРК, 15 октября. 

(ТАСС). Сегодня представи
тель Иордании в ООН Аб
дель Монейм Рифаи напра
вил председателю Совета 
Безопасности, письмо с 
просьбой срочно созвать Со. 
вет Безопасности ООН для 
рассмотрения «крайне серь
езного положения, создавше
гося в результате инциден
тов, имевших место 11 ок
тября» на иордано-израиль. 
смой границе.

З а б а ст о в к а  
л и в а н с к и х  р а б о ч и х - 

н еф т я н и ков
БЕЙРУТ, 15 октября.

(ТАСС). Здесь третий день 
продолжается забастовка ра. 
бочих предприятий нефтяной 
компании «Ирак петролеум 
крмпани», объявленная в 
знак протеста против массо
вых увольнений ливанских 
рабочих и служащих, осу
ществляемых компанией с 
целщо оказания давления на 
правительство Ливана.

По сообщению газеты 
«Телеграф», вчера прези
дент Ливана Шамун принял 
делегацию представителей 
ливанских профсоюзов, ко
торая обратилась к  нему с 
просьбой вмешаться в кон
фликт с «Ирак петролеум 
компаеи».

О т вет ы  д га  в о п р о с ы  т а т а т е д е й

Что такое НАТО, СЕАТО 
и Багдадский пакт?

НАТО, СЕАТО и Багдадский пакт — 
сокращенные названия трех военных 
агрессивных союзов (или блоков), соз
данных в Европе и Азии на протяже
нии 1949— 1955 годов по инициативе и 
под руководством Соединенных Штатов 
Америки.

Главным воеиньш блоком является 
Северо-атлантический. Его сокращенное 
название НАТО образовано из началь
ных букв следующего названия: «Норс 
Атлартик Трити Организейшн», что 
означает: «Организация Северо-атланти
ческого договора». Зтот блок представ
ляет собой основу рбширнрй агрессив
ной системы, охватывающей почти весь 
капиталистический мир. СЕАТО («Сау- 
сист Айшиан Трити Организейшн» — 
«Организация Юго-Восточного Азиат
ского договора») в Юго-Восточной Азии 
и Багдадский пакт на Среднем и Ближ
нем Востоке — составные части систе
мы НАТО, его придатки-

Северо-атлантический агрессивный 
блок был задуман его вдохновителя
ми — реакционными кругами СШ А, 
Англии и Франции как орудие борьбы 
против мировой социалистической си
стемы. Вместе с тем империалистиче
ские круги СШ А запланировали при 
помощи НАТО упрочить свою гегемонию 
на Западе. Что же касается Англии и 
Франции, то их правящие круги рас
сматривают военный союз с СШ А в си
стеме НАТО как средство предотвраще
ния распада их колониальных империй.

Создание НАТО потребовало дли
тельной подготовки, занявшей около че
тырех послевоенных лет и состоявшей 
прежде всего в усилении американского 
экономического влияния в Западной Ев
ропе. Осуществляя пресловутый «план 
Маршала», американские монополии 
вторглись во все области западноевро
пейской экономики и поставили ее в 
зависимое положение. Это было предпо
сылкой включения западноевропейских 
стран в военный блок. 4 апреля 1949 
года представители иравительств две

надцати стран заключили в Вашингтоне 
Северо-атлантический договор. Помимо 
СШ А, Англии и Франции, договор под
писали: Бельгия, Дания, Исландия,
Италия, Люксембург, Нидерланды, Нор
вегия, Португалия и Канада. В 1952 
году к  НАТО присоединились Турция и 
Греция, а в 1956 году в блок была 
включена Федеративная Республика 
Германия.

Организаторы Северо-атлантического 
блока никогда не скрывали, что одна из 
его главных целей" — борьба против 
стран социализма в Европе, в первую 
очередь против Советского Союза. На
против, они всемерно подчеркивали это, 
чтобы замаскировать другие цели блока.

Прежде всего договор означает нару
шение национального суверенитета под
писавших его западноевропейских стран. 
Статья 8 договора запрещает подписав
шим его странам брать на себя какие- 
либо противоречащие ему международ
ные обязательства. Согласно статьи 4, 
фактически сводится к нулю националь
ная независимость стран НАТО и уста
навливается система вмешательства 
СШ А во внутренние дела «союзных» 
стран. В соответствии со статьей 3, до
говор обязывает всех участников увели
чивать свои вооруженные силы по пла
нам, выработанным руководящими орга
нами блока, а по статье 9 — предоста
вить свои порты, базы, территорию в 
распоряжение «союзного», а по сущест
ву американского командования.

Для отвода глаз и с целью придать 
отношениям между членами НАТО ви
димость равноправия в руководящий 
орган блока — в Совет Северо-атланти
ческого союза включены представители 
всех 15 страц-участниц. Однако этот 
Совет, состоящий из министров иност
ранных дел, вовсе не определяет дея
тельности этой военной организации. 
Действительно руководящим органом 
НАТО стала так называемая «Постоян
ная группа» в составе особо-уполномо
ченных военно-политических кругов 
СШ А, Англии и  .Франции, «Группа»

находится в Вашингтоне. Деятельность 
ее покрыта тайной. Исполнительный 
аппарат «Группы» — Штаб главного 
командования вооруженных сил НАТО  
в Европе — расположен во Франции. 
С первого дня организации главного 
командования -его возглавлял американ
ский генерал Дуайт Эйзенхауэр. Его 
сменили генерал Риджуэй и Грюнтер; 
теперь главнокомандующим НАТО яв
ляется генерал Норстед. Все они — 
американцы. Важнейшие посты’ в штабе 
НАТО также занимают американские 
военные. Сама «Достоянная группа» 
фактически получает руководящие ука
зания от Объединенной группы началь
ников штабов СШ А, возглавляемой ад
миралом Рэдфордом. В каждой стране, 
входящей в блок, находится американ
ская военная миссии, контролирующая 
военную и экономическую подготовку к 
войне, ход выполнения планов, разраба
тываемых «Постоянной группой» в Ва
шингтоне и рассылаемых штабом 
НАТО.

Организация НАТО не только не ук
репила безопасности ее членов, но, на
против, привела к усилению военной 
опасности, к обострению международ
ной напряженности и, главным обра
зом, к  неслыханной гонке вооружений- 
За 7 лет существования НАТО участ
ники блока израсходовали на вооруже
ние колоссальную сумму, превышаю
щую 300 миллиардов долларов!

На что израсходованы эти средства? 
Во-первых, на развертывание армий 
стран НАТО по американским планам и 
на основе огромных поставок американ
ского оружия. Во-вторых, на комплек
тование так называемой «армии 
НАТО», находящейся под непосредст
венным командованием «атлантического 
штаба», т. е. — американского штаба в 
Европе (в эту армию входят соединения 
различных стран, сосредоточенные на 
«европейском театре»). В-третьих, на 
создание «объединенных» воздушных и 
военно-морских сил и их обучение. 
В-четвертых, на освоение «европейского 
стратегического плацдарма», т. е. на 
строительство морских и воздушных 
баз, стратегических дорог, нефтепрово
дов, линий связи, казарменных город
ков, складов и т. д. и т. п. В-пятых, на 
подготовку атомной войны- Легко пред
ставить себе, какие баснословные при
были вся эта «оборонительная» страте
гия принесла и приносит американским 
монополиям!

Оборотная сторона пресловутой «ат
лантической общности», как иногда на 
западе именуется агрессивная политика, 
воплощенная в . НАТО, состоит в том, 
что под видом «обороны» от несущест
вующей опасности нападения «с Восто
ка» создана разветвленная система аме
риканского контроля над странами За
падной Европы, Греции и Турции со 
всеми вытекающими отсюда послед
ствиями политического и экономическо
го характера.

Принципиально ничем не отличаются 
от НАТО и такие агрессивные блоки, 
как СЕАТО и Багдадский блок.

Договор об организации агрессивного 
блока в Юго-Восточной Азии (СЕАТО) 
бьщ подписан 8 сентября 1954 года в 
Маниле — столице Филиппин. Этот 
блок был создан тоже по инициативе 
СШ А и при участии -Англии, Франции, 
Австралии, Новой Зеландии. Предпола
галось привлечь в СЕАТО основные го
сударства Азиатского материка. Но 
вдохновители агрессии на Дальнем Во
стоке встретили отпор народов стран 
Азии. В СЕАТО вовлечены только три 
страны Юго-Восточной Азии — Паки
стан, Таиланд и Филиппины.

Империалистическим кругам не уда
лось осуществить своих планов и при 
организации Багдадского блока, вбзрик- 
шего по инициативе Англии, поддержан
ной СШ А. Первое звено Багдадского 
пакта было создано «договором о вза
имном сотрудничестве», подписанном 
Турцией и Ираком в Багдаде 24 февра
ля 1955 года. Правящие круги Англии 
полагали, что участие Ирака послужит 
приманкой для других арабских стран. 
Но эти расчеты не оправдались. Ни од
на арабская страна, кроме Ирака, не 
пожелала иметь что-либо общее с этим 
империалистическим блоком. Чтобы спа
сти явно не удавшийся замысел, анг
лийское правительство само поспешило 
присоединиться к пакту. Это было сде
лано 4 апреля 1955 года. Вскоре после 
этого к договору присоединились Паки
стан и Иран. Первое совещание участ
ников цакта состоялось в Багдаде, сто
лице Ирака, осенью 1955 года. На со
вещании выявилась полная немощность 
этой организации. Пытаясь укрепить 
ее, американские правящие крути в ап
реле 1956 года объявили о косвенном 
участии СШ А в багдадском блоке.

СЕАТО и Багдадский, блок не игра
ют самостоятельной роли, а являются 
придатками к  основной-империалистиче

ской группировке — Северо-атлантиче
скому блоку. Все три блока вместе со
ставляют единую систему, которая, как 
вполне откровенно говорится в одном 
«солидном» американском справочнике, 
простирается «от Филиппин на Тихом 
океане до Исландии в Северной Атлан
тике». В эту систему входит около ты
сячи американских военных баз на тер
риторий ' всех вовлеченных в агрессив
ные блоки стран Европы, Азии, Океа
нии, Африки.

Северо-атлантический блок был орга
низован в основном для борьбы против 
стран социализма. Такая же задача по
ставлена и перед СЕАТО и Багдадским 
пактом. Но этим не исчерпываются их 
задачи. СЕАТО и Багдадский пакт — 
военно-агрессивные группировки, на
правленные еще и против тех стран 
Азии и Африки, которые либо уже до
бились независимости и стремятся к ее 
упрочению, либо еще находятся в ярме 
колониального порабощения и борются 
за свободу. То обстоятельство, что в эти 
агрессивные группировки вовлечены не
которые азиатские страны, не меняет! 
сути дела. Ни Пакистан, ни Таиланд, ни 
Филиппины, ни Ирак, ни Иран не явля
ются и не могут являться равноправ
ными партнерами СШ А и Англии. Уча
стниками этих блоков они стали не по 
доброй воле, а под нажимом колониаль
ных держав.

В систему агрессивных военных бло
ков вовлечено 22 страны, многие из ко
торых являются участниками двух, а то 
и всех трех блоков. Англия, например, 
входит и в НАТО, и в СЕАТО, и в Баг
дадский пакт, Турция — в НАТО и 
Багдадский пакт, Пакистан — в СЕАТО 
и Багдадский пакт. В связи с таким пе
реплетением обязательств стран-участ- 
ниц блоков военная система, разрабо
танная империалистическими кругами 
основных капиталистических госу
дарств, таит в себе опасность распро
странения агрессии, в случае ее возник
новения, на весь мир. Если, например, 
страны Багдадского пакта развяжут аг
рессию, то в нее, согласно своим обяза
тельствам по другим военным блокам, 
должны будут включиться страны НА
ТО и СЕАТО.

Народы стран, входящих в систему 
западных военных блоков, выступают 
против них, против подготовки новой 
мировой войны. За 7 лет существова
ния агрессивных блоков уже вполне яс

но обозначились их агрессивная сущ
ность, а также противоречия между их 
участниками, приведшие к  кризису си
стемы агрессивных блоков.

Наиболее тяжелый и затяжной при-1 
зис переживает главная военная груп
пировка — НАТО. Подавляющее боль
шинство его участников, в том числе 
такие крупные, как Англия, Франция и 
Италия, стремятся снять с себя хотя бы 
часть бремени военных расходов. Они 
тяготятся ограничениями, наложенными 
на них обязательствами по атлантиче
скому договору, в том числе обязатель
ством не вести широкой торговли со 
странами социализма. На майской сес
сии Совета НАТО, происходившей в 
Париже, выявились острые разногласия 
между большинством участников и 
представителем СШ А Даллесом. Боль
шинство настаивало на необходимости 
реорганизации НАТО в сторону усиле
ния в ее деятельности элементов эконо
мической взаимопомощи. Даллес же 
требовал продолжения гонки вооруже
ний.

Что касается СЕАТО и Багдадского 
пакта, го в них кризис проявился с осо
бой остротой в связи с проблемой Су
эцкого канала: Пакистан и Ирак стали 
на путь частичной поддержки позиции 
Египта в суэцком вопросе. Признаком 
кризиса агрессивных блоков является и 
то, что многие их участники, например, 
Англия, Франция, Норвегия, Дания, 
Греция, пришли к  выводу о необходи
мости улучшения своих отношений с 
СССР, а Пакистан и Таиланд стали 
сближаться с Китайской Народной Рес
публикой.

Во всем этрм сказывается смягчение 
международной напряженности и рост 
доверия, между государствами. Последо
вательная борьба СССР и всех стран 
социализма за мир и международное 
сотрудничество на основе признания 
принципа мирного сосуществования .на
носит сильнейший удар по военным бло
кам.

Кризис системы военных блоке®, 
созданной империалистическими круга
ми на Западе для подготовки новой ми
ровой войны, свидетельствует о том, 
что борьба за мир и всеобщую безопас
ность, за разоружение и расширение 
международного сотрудничества оказы
вает все большее воздействие на Совре
менную) междунаррдцую жизнь.

EL ЕРМ АШ ЕВ.

\

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К  Р Я С  Н О Е  3  Н  Я М  ЯР Среда, ®7 ветября 1956 * .  JS 2(54 (10056)

По письмам в редакцию 
А. Бурова, В. Яугачевсц 

Д .  Лапшина, Э. Бородиной 
и других

Страдшая

Н а  б е р е г у  Ч у л ы м а Б е с п л а т н ы й  О л и м п
На берегу реки лежат 

колеса, маховики, котлы, за. 
слотси, трубы, гайки, а так. 
же многие другие предметы, 
которым непосвященный в 
таинства техники человек не 
моясет найти названия. Тех. 
нически же грамотный чело, 
век не только назовет все 
эти мелкие и крупные дета, 
ли, но и соберет их в своем 
воображении в тот цельный 
механизм, который они и 
должны составлять. Меха, 
низм этот называется локо. 
мобилем «Манат», мощно
стью в 275 л. с. Даже не 
одан, а два локомобиля

С Т Ы Д  Г Л А З А  Е С Т ...

Председатель колхоза 
«Новая жизнь», Томского 
района, т. Фофанцев—чело
век очень стыдливый и ча
сто краснеет по поводу и 
без повода. Однако на этот 
раз повод был несомненный: 
в самый разгар уборки кар
тофеля председатель застрял 
на собственном огороде. 
Каждый раз, когда кто-либо 

' из колхозников проходил 
мимо, тов. Фофанцев сму
щенно отворачивался и шея 
его багровела. «Конечно, на 
поля съездить следовало 
бы, — размышлял предсе
датель, — но и свою кар
тошку выкопать надо: того и 
гляди, снег ляжет...».

Тяжкие думы председате
ля прервал кладовщик, 
явившийся сообщить, что 
«опять эти, городские, про
дукты для себя требуют». 
И тогда его осенило: горо
жане — вот кто спасет его 
от мучительного стыда перед 
односельчанами!

...Спустя несколько часов 
восемь работниц Томской 
психолечебницы, посланных 
на помощь колхозу, копо
шились на председательском 
огороде.

— Нечего громкие слова 
говорить, — сказал он 
упрямившимся девушкам. — 
Как выкопаете, так домой 
отпущу...

Через два дня картофель 
был в погребе у  председа
теля, девушки уехали в 
Томск, а тов. Фофанцев мог 
снова смотреть в глаза кол
хозникам. Только КОЛХОЗНИ
КИ почему-то старательно 
избегали взора ясных пред
седательских глаз. Им быдр 
стыдно. Вы не скажете, ко
го они стыдились, тов. Фо
фанцев?.

Б. БОРИСОВ.

можно было бы собрать из 
этих частей. «Можно было 
бы», а не «можно» потому, 
что детали лежат на берегу 
уже давно, поливаются дож. 
дями, заливаются водой из 
переполненной реки, а за
тем, согласно законам хи
мии, ржавеют и перестают 
соответствовать своему на. 
значению.

Темными осенними ноча. 
ми, когда, по словам поэта, 
«все доброе ложится, а все 
недоброе встает», на берегу 
появляются какие-то темные 
личности с не менее тем
ными намерениями. После 
каждой такой ночки стано
вится (Все меньше шансов 
собрать из деталей что-яи. 
будь путное, так как их 
число весьма быстро убы
вает. А  ведь в своем перво
начальном виде эта гора ме
талла стоила 496.915 руб
лей!

На эту картину ежедневно 
смотрят директор Тегуль, 
детского леспромхоза тов. 
Савченко и главный инже
нер тов. Соботович. Смот
рят, но... не замечают. Вид
но, у  руководителей Тегуль- 
детсмого леспромхоза при. 

’ тупились не только зрение, 
но и чувство ответственно
сти за доверенную им тех
нику.

Н. ДОРОЖ КИН.

Древние боги жили на 
Олимпе. И ни копейки не 
платили за свое райское 
жилье. Ергайский леспром
хоз — не Олимп, но там 
тоже есть... боги—не боги, 
но все же начальники.

У заведующего Ж КО Ер- 
гайского леспромхоза Ивана 
Ивановича Пика лова лоп
нуло терпение, и он начал 
обход с инженера по строи
тельству тов. Некрылова.

— Что вы, что вы! — за
махал тот руками. — Пла
тить... да еще за 9 месяцев. 
Это уж по части моей жены.

Обращаться к  некрылов. 
ской супруге Пикалов не 
стал. Он пошел к начальни
ку службы движения Ребро, 
ву.

— Какие деньги? Какие 
еще 491 рубль 40 копеек?— 
сердито спросил тов. Ребров. 
И укоризненно добавил: — 
Чем начальство тревожить, 
шел бы лучше в низы, в 
массы, там и пошевели долж
ников.

Зато начальник нижнего 
склада тов. Янкин и инспек
тор по кадрам тов. Сизов 
умилились, когда Пикалов 
потребовал уплаты:

— Нет, ты критикуй нас, 
критикуй. Не взирая. Что 
виноваты, то— да. И не вол
нуйся: заплатим.

Однако о сроке уплаты

П о - п л о х о м у  и  п о - х о р о ш е м у

Один из героев О. Генри 
говорил, что каждый пони
мает плохое и хорошее в 
меру своей испорченности. 
Одному кажется, что нехо. 
рошо оскорблять женщину, 
злоупотреблять служебным 
положением, другому™

...Уже несколько часов 
ожидали автобуса на Томск 
пассажиры на пристани у  
с. Ш егарка. Все продрогли 
на холодном осеннем ветру. 
Больше всех беспокоилась 
молодая женщина: ее ма
ленький ребенок замерз; 
горько плача, он просился 
домой. Нервничали и два 
молодых человека, которым 
нужно было быстрее v при
ехать в город. Вдруг со сто
роны переправы показался 
легковой автомобиль. Один 
из ожидающих остановил 
его, еще минута, и улыбаю
щаяся мать вместе с моло
дыми людьми сидела в ма
шине. Шофер дал сигнал, 
но... в этот момент к  авто
мобилю подошел энергичный 
мужчина с двумя дамами.

— Вылезайте! — корот
ко скомандовал он. — В 
город поеду я.

Не обращая внимания на 
протесты, он грубо выгнал

из машины пассажиров и 
уселся туда вместе со свои
ми спутницами. Возмущен
ный шофер отказался везти 
незванных попутчиков.

— Ты знаешь, кто я?1—• 
грозно спросил незнако
мец.— Не повезешь по-хоро. 
шему, придется по-плохому 
везти!..

И он показал шоферу 
удостоверение, в котором 
было написано, что предъ
явитель сего тов. Колмаков 
является следователем Том
ской районной прокурату, 
ры...

Водитель сдался, машина 
умчалась прочь. Но долго 
еще не могли прийти в себя 
возмущенные хамским по
ступком пассажиры...

Герои О. Геяри действова
ли (В условиях волчьих зако
нов капитализма. Можно ли 
простить человеку, призван
ному охранять нашу социа
листическую законность, 
поступок, достойный героев 
«Дальнего Запада».

В. ПЧЕЛИН.

эти руководящие товарище 
стыдливо умолчали.

Подходя к директорскому 
кабинету, приунывший Пи
калов встретил секретаря 
парторганизации Макарова, 
но лицо у него было таким 
строгим, что Пикалов не ре
шился произнести заготов
ленную в уме бодрую фразу: 
«Когда за восемь месяцев 
уплатим?»— и прошел мимо.

— Что?! — грозно вос
кликнул директор леспром
хоза тов. Вифлиемский.— У, 
нао есть злостные непла
тельщики?! Ну, мы им дре
моту разгоним!

Директор долго бранил 
«злостных», но о своей че
тырехмесячной задолжен
ности почему-то не вспом
нил. Он был... выше этого.

Олимпийское спокойствие 
царит в леспромхозе. Только 
по Центральному поселку 
это спокойствие стоит госу
дарству 32 тысячи рублей. 
А  ведь есть еще Лесной и 
Нижний поселки...

Ю . ВИНОГРАДОВ.

Д о л г и й  я щ и к

С виду это вполне обык
новенный почтовый ящик. 
Синий. Со щелью для писем. 
Но горе тому, кто за обык
новенной внешностью не 
разглядит, что ящик этот не 
простой, а долгий...

Томичи, давно уже зна
комые с коварными свойст
вами почтового ящика, ста
рались пореже пользоваться 
его услугами. А  вот слуша
тели курсов при Томской 
школе кулинарного учениче
ства, люди в городе новые, 
сразу попали впросак.

...Долго удивлялись това
рищи Шестаков, Кургузов, 
Рудов и другие, почему род. 
ные не получают их писем. 
И только через полмесяца 
они стали подозревать, что 
во всем виноват почтовый 
ящик, что висит наискосок 
от их общежития по ул. Ок
тябрьской. Курсанты пошли 
на почтамт и привели поч
товых работников к  ящику 
за руку,..

Ящик вскрыли. Там были 
письма двухнедельной дав
ности.

Вот и все. Остается толь
ко надеяться, что в област
ном управлении связи не 
положат этого дела в долгий 
ящик и быстро накажут ви
новных.

Б. СМИРНОВ.

ПО СЛЕДАМ Н А Ш И Х  ВЫ СТУПЛЕНИЙ

„ Д в а  „ р е к о р д а "  а р т е л и  „ Р е к о р д "

П е р с о н а л ь н ы й  г р у з о в и к

После того, как вышел из строя легковой авто
мобиль, начальник УНР-739 тов. Семенюк снял с 
хозяйственных работ грузовой автомобиль 
№ ТВ-74-94 и уже два месяца использует его как 
персональную машину.

Под таким заголовком в 
разделе «На острие пера» 
(№ 177 от 9 сентября) бы
ла опубликована заметка, в 
которой рассказывалось о 
непорядках в мастерской ар
тели «Рекорд».

Из облпромсовета редак
ции сообщили, что факты 
подтвердились. За невыпол
нение заказов в срок, гру

бость с клиентами и низкое 
качество работы часовому 
мастеру Бахтемирову объяв
лен строгий выговор. За во
локиту с оформлением зака
зов и грубость с клиентами 
заведующему гармонной ма
стерской Бронникову объяв
лен строгий выговор с пре
дупреждением.

п
Под таким заголовком в 

№ 192 «Красного Знаме
ни», в разделе «На острие 
пера» была опубликована 
заметка, в которой расска. 
зывалось о том, что пересе
ленцев на Копыловском ле. 
созаготовительном пункте 
Асиновского леспромхоза

Б е з  о к о н ,  б е з  д в е р е й "

вселили в недостроенные 
дома.

Из леспромхоза редакции 
сообщили, что факты под. 
твердились. В настоящее 
время дома оштукатурены, 
сложены печи, вставлены 
вторые рамы. Заканчивается 
засыпка цоколей домов и 
подгонка дверей.

Срочная
УНР-739.

доставка груза на стройплощадку

В

Весна в Антарктике вступает в 
свои права. Студеный воздух уже 
наполняется птичьим гомоном —  е 
далекого Севера на прибрежные 
острова прилетели голубые и снеж
ные буревестники. Вблизи располо
жившейся на морском льду среди 
айсбергов многотысячной колонии 
императорских пингвинов появи
лись хищные поморники. Возврати
лись и заняли гнездовья в расще
линах скалистого острова Хасуэля 
антарктические буревестники —  
одни из самых многочисленных и 
распространенных птиц южных по
лярных морей. На лед выползают 
погреться под солнечными лучами 
сотни лоснящихся тюленей Уэддел
ла.

В эти весенние дни середины ок
тября в поселке Мирный царит 
большое оживление. Почти все свет
лое время суток, которое длится 
сейчас на широте полярного крута 
более пятнадцати часов, в воздухе 
не умолкает гул тракторов.

Антарктическая весна принесла 
с собой на берег Правды не только 
ослабление снежных штормов и- по
гожие дни. Перед участниками экс
педиции возникли сложные пробле
мы. Главная из них —  защита по
селка от возможной угрозы затоп
ления.

За последние полгода —  е апре
ля по сентябрь —  на Мирном от
мечено 150 дней со штормами, ура
ганами. Прочные строения обсерва
тории успешно выдержали этот 
бурный натиск. Но дувшие почти 
непрерывно штормовые ветры на
несли на побережье центральных 
областей материка огромные массы 
снега. Он образовал в поселке 
сплошной плотный покров толщи
ной 3— 4 метра, под которым ока
залась большая часть зданий бере
говой базы.

Начало весны показало, что в 
ближайшие недели в районе обсер
ватории следует ожидать сильного 
таяния. Просочившись сверху, та
лая вода вызовет в нижнем слое 
снежного покрова образование льда, 
и оставленная для открытого хране
ния часть имущества может прочно 
вмерзнуть в этот лед. Не меньшая 
опасность создалась для самих зда
ний. В результате бурного таяния 
их может затопить, если своевре
менно не освободить их из-под 
снежного плена.

Вот почему уже в течение почти
двух недель наряду с расширением 
научных исследований главным ло
зунгом в Мирном сейчас является 
борьба со снегом. Мощные тракто
ры «С-80» стальными таранами 
бульдозерных ножей прорезают 
снежный покров до уровня корен
ного осеннеге льда, в котором будут 
вырублены канавы для стока та
лых вод.

Главная траншея шириной около 
трех метров, глубиной до четырех 
с половиной метров и длиной почти 
в километр уже протянулась вдоль 
единственной улицы поселка и ухо
дит за его пределы к  обрывистому 
ледяному берегу. Из него вынуто 
почти пять тысяч тонн снега. В 
эту траншею вольется сооружаемая 
сейчас между домами система кана
лов. Их также роют бульдозеры. 
Затем уже лопатами —  этими глав
ными антарктическими инструмен
тами —  от снега будут освобожде
ны коробки зданий.

Быстро принятые меры позволи
ли устранить непосредственную уг
розу жилым и служебным зданиям. 
Так же успешно происходило извле
чение имущества и продовольствия 
из-под снега. Они находятся теперь 
в безопасных местах.

И. ДЕНИСОВ, 
Спец. корр. ТАСС.

Антарктида, Мирный,
-  15 октября. '

Г о л у б ы е п у т и

Томская облаете по количеству рек и 
протяженности водных путей занимает 
одно из первых мест среди областей 
страны. Великая сибирская река Обь 
тысячу километров своего пути прохо. 
дит по Томской области. Здесь в нее 
вливаются справа Томь, Чулым, Кеть, 
Тым.

Слева в Обь впадают Ш егарка, Чая, 
Парабель, Васюган. Из левых притоков 
Оби значительнее других— Васюган. Его 
длина 1.200 километров.

Каждая из этих рек имеет густо раз. 
ветвленную сеть водных путей, далеко 
уходящих в глубь таежной зоны обла
сти. Рек с длиною более 100 километ
ров в Томской области насчитывается 
свыше 80. Их общая протяженность 
превышает 18 тысяч километров. В пе
риод мощного весеннего паводка для 
транспортных целей может быть исполь
зовано 9.000 километров водного пути. 
Из них 7.300 километров приходится 
на так называемые малые реки.

Освоение малых рек в нашей области 
для судоходства началось в 1932 году. 
На сегодняшний день протяженность

освоенных водных путей по малым ре
кам составляет немногим более 3.000 
километров, или 41 процент общей дли
ны малых рек, пригодных к судоход
ству.

В шестой пятилетке намечается ос
воить 350 километров новых водных 
путей. Станут судоходными реки Пай- 
дугина на участке от устья до поселка 
Березовка, Кёнга, Четь, Улу-Юл и дру
гие.

С каждым годом улучшается содер. 
жание и техническое оснащение вод
ных путей рек. В нынешнюю навигацию 
управление речного транспорта обслу
живает судоходной обстановкой 1.434 
километра пути. На особо затруднитель
ных перекатах Васюгана впервые ра_ 
ботает землесос, что дает возможность 
в продолжении всей навигации удержи, 
вать глубину в 0,8 метра и обеспечить 
бесперебойное движение судов до села 
Новый Васюган.

Ежегодно в результате подмыва бере
гов в реки сбрасываются тысячи тонн 
древесины — карчей. Зто представ
ляет большую угрозу для судов. Удале. 
ние карчей производится пятью карче, 
подъемными кранами.

Одновременно с дноочистительными 
работами специальные бригады ведут 
очистку берегов от нависших деревьев. 
Вместо трех катеров, обслуживавших в 
прошлые годы путевые работы, нынче 
работают шесть.

Река Чузик — единственный путь, 
связывающий Пудинский район с маги
стральной Обью. Между тем, Чузик су.

доходен лишь на протяжении 40— 50 
дней от начала навигации, затем он ме. 
леет. Для удлинения судоходного перио. 
да в меженный период на Чузике наме
чено провести взрывные работы по 
углублению перекатов.

Большая разветвленная сеть малых 
рек при относительно малой протяжен
ности рельсовых и автогужевых дорог 
приобретает в условиях Томской обла
сти важное народнохозяйственное зна
чение. С наступлением навигации сотни 
тысяч кубометров древесины с верховь
ев малых рек движутся к магистраль
ной реке Обь на погрузочные рейды. 
Лес сплавляется молем и буксируется 
в плотах. Водные пути в нашей области 
являются почти единственными путями 
связи большого числа населенных пунк
тов как между собой, так и с област
ным центром.

Для обслуживания отдаленных, рас. 
положенных на больших и малых реках 
Обского бассейна, районов создано при 
облисполкоме управление речного тран
спорта.

Грузооборот флота управления реч
ного транспорта из года в год растет. 
В 1955 году объем перевозок вырос 
по сравнению с 1950 годом в два ра
за, а Перевозки сухогрузов — в 3,6 ра
за. На 1 октября текущего года по 
малым рекам области перевезено гру
зов больше, чем на эту же дату прош
лого года, на 19,3 процента, в том чис
ле сухогрузов — на 41,8 процента.

Флотом малых рек перевозятся са
мые разнообразные грузы. Это, глав

ным образом, хлеб, промышленные 
и продовольственные товары, минераль. 
но.строительные грузы, сельскохозяйст
венные машины, разнообразная техника 
и оборудование для лесозаготовитель
ных предприятий.

В два раза увеличится грузооборот 
флота управления к концу шестой пя
тилетки. В связи с освоением новых 
водных путей удлинится пробег судов, 
откроются новые постоянные грузовые 
и пассажирские линии. За счет увеличе. 
ния знаков судоходной обстановки, ос
вещения пути, а также проведения зем. 
лечерпательных и других путевых работ 
судоходство по малым рекам приобре
тет еще большее значение в жизни об
ласти.

Флот управления пополняется новы
ми, более совершенными типами судов. 
В 1954 году на малых реках впервые 
начали эксплуатироваться катера с гид
рореактивными двигателями, так назы. 
ваемые водометы. Водометы облада
ют высокой маневренностью, имеют 
небольшие габариты и осадку, а по 
своим тяговым качествам превосходят 
другие,, работающие на малых реках 
суда. Ё ближайшие годы этот тип суд
на станет преобладающим. В нынешнюю 
навигацию впервые на малых реках на. 
чали работать грузовые теплоходы с вин. 
тоеыми двигателями грузоподъемностью 
в 25 тонн (самоходные баржи). Теплохо. 
ды используются на вывозке зерна из 
глубинных пунктов, перевозке овощей 
и самых разнообразных товаров народ
ного потребления.

Управлением начато строительство 
металлических барж.

Ф. МАРКОВ.

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р
впвенн В . EL Чкалова

17 октября — «Мораль пани Ауль
ской».

18 октября — «Несчастный случай».
19 октября — «Несчастный случай». 
Начало спектаклей в 8 часов.

К И Н О \
Кинотеатр имени М. Горького. С 17

по 21 октября — новый цветной худо
жественный фильм «Разные судьбы». 
Сеансы: 10-30, 12-30, 2-30, 4-30, 6-30, 
8-30, 10-30. Для детей — цветные
фильмы «Заколдованный мальчик» , и 
«Баллада S столе». Сеанс в 9-30 утра.

Клуб имени Сталина. 17 октября — 
«Вторая молодость». Сеансы: 8, 10.:

Кинотеатр имени И. Черных. 17 ок
тября. Большой зал — «Разные судь
бы». Сеансы: 10, 12-05, 2-10, 4-30,
6-35, 8-40, 10-45. Малый зал — «Вто
рая молодость». Сеансы: 11-50, 1-40,
5-20, 7-10, 9, 10-45. Для детей — «По
хождения бравого солдата Швейка». 
Сеансы: 10 н 3-30.

18 октября. Большой зал — «Раз
ные судьбы». Сеансы 10, 12-05, 2-10, 
4-30, 6-35, 8-40, 10-45. Малый зал —  
«Дитя Дуная». Сеансы: 10-30, 12-30,
4, 6, 8, 10. Для детей — «Белый пу
дель». Сеансы: 9 и 2-30.

' Т о м с к А О  С Т У Д Я * »

Среда, 17 октября
19.00. Передача для студентов. «На 

уборке урожая». 19.15. Киноочерк 
«Скульптор Коненков». 19.30. Передача 
из цикла «Новые механизмы для пред
приятий лесной промышленности». Бен
зомоторная пила «Дружба». 19.40. Му
зыкальное обозрение «На концертных 
площадках». 20.10. Художественный 
фильм.

Четверг, 18 октября
19.00. Для юных радиозрителей 

«Люди нашего города». (Передача 2-я). 
19.20. Четвертый день фестиваля «Ли
тература и искусство в жизни советско
го народа». В программе: фильм «Госу
дарственный Эрмитаж». 20.20. По ма
териалам фотохроники ТАСС, 20.30. 
Чехословацкая художественная куколь
ная кинокомедия «Похождения бравого

Управление понтонного моста доводит 
до сведения всех организаций, пред
приятий и частных лиц, что понтонный 
мост БУДЕТ СНЯТ 20— 23 ОКТЯБРЯ. 
Приобретенные талоны на право прово
да через понтонный мост действительны 
только до окончания навигации. После 
этого срока претензии приниматься не 
будут.

ТОВАРЫ -ПОЧТОЙ
Московская специализированная база „Посылторга" высылает почтой

1 IL Запасные части к  мотоциклам марки К .125 и M l А .
2. Запасные части к  мотоциклам С1Л н К1В.
3. Велосипеды Московского автозавода ЗИЛ н других заводов и  -за

пасные части к  ним.
4. Подвесные трехсильные лодочные моторы.

Ассортимент товаров и условия выполнения заказов изложены в 
прейскуранте, который высылается епецбазой по требованию граждан.

Требуйте прейскурант по адресу: Москва, В.211, Овчинниковская на
бережная, дом №  8, специализированная база «Посылторга».

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН!
Н овосибирская база „П осы л торга " имеет 
в наличии и высылает всем гражданам 
по и х  заказам промыш ленные товары 

в лю бой п у н кт  С оветского Союза
(Цены указаны с учетом всех расходов по упаковке и пересылке в рублях).;

РАДИОТОВАРЫ :
РАДИОПРИЕМ НИК «НОВЬ», вновь выпущенный промышлен
ностью, батарейный четырехламповый 2-х диапазонный 
I I I  класса в пластмассовом корпусе в комплекте с батареями и

-00

-0Q

антенной * 347— 00
РАДИОПРИЕМ НИК «РОДИНА.52» батарейный 7-ми лам
повый 2_го класса в комплекте с батареями и антенной 592-
БАТАРЕИ питания к  приемникам «Родина-52», «Новь», 
и «Искра» 126-
РАДИОПРИЕМ НИК «ЗВЕЗДА-54» семиламповый 2-го 
класса 5-ти диапазонный с питанием от сети переменного г!1 | .1
тока в металлическом корпусе вишневого цвета с отделкой под 
бронзу с антенной * 9Т2—90
РАДИОПРИЕМ НИК «РЕКОРД» 5_ти ламповый 3-го класса е 
питанием от сети переменного тока в деревянном полирован, 
ном ящике с антенной 387— 9(5
РАДИОПРИЕМ НИК «АРЗ» 4_х ламповый 2 .x диапазонный 
с питанием от, сети переменного тока с антенной , 271—90
РАДИОПРИЕМ НИК «МОСКВИЧ», четъгрехламповый 4_го 
класса 2-х диапазонный с питанием от сети переменного 
тока в пластмассовом корпусе с антенной ‘ 228—90
ЭЛЕКТРОПРОИГРЫВАТЕЛЬ УНИВЕРСАЛЬНЫ Й для проиг
рывания обычных и долгоиграющих пластинок 331—00
ЭЛЕКТРОПРОИГРЫЁАТЕЛЬ «ГП.46» для проигрывания ! 
обычных пластинок 204—00
ГРОМКОГОВОРИТЕЛЬ Д И Н А М И Ч Е С КИ ! «СЕВЕР»
4-го класса 1 49— 00
ГРОМКОГОВОРИТЕЛЬ ДИНАМ ИЧЕСКИИ «ЧАЙКА»
3-го класса 63—00

ЧАСЫ : I
ЧАСЫ  Н АРУЧНЫ Е М УЖ СКИЕ «МОСКВА» в металлическом
хромированном корпусе на- 16 рубиновых камнях с централь, 
ной секундной стрелкой с кожаным ремешком ’427— 00
ЧАСЫ  НАРУЧНЫ Е М УЖ СКИЕ «ПОБЕДА» в обыкновенном 
корпусе с кожаным ремешком 369— 00
ЧАСЫ НАРУЧНЫ Е М УЖ СКИЕ «ПОБЕДА» в пылеводонепро
ницаемом корпусе с противоударным устройством с
кожаным ремешком 412— 00
ЧАСЫ  НАРУЧНЫ Е Ж ЕНСКИЕ «ЗВЕЗДА» в металла. "У
ческом корпусе с кожаным ремешком 365-
ЧАСЫ  НАРУЧНЫ Е Ж ЕНСКИЕ «ЗАРЯ» в золотом корпусе 1041- 
ЧАСЫ  БУДИЛЬНИКИ «Б.17» малогабаритные в металличе
ском корпусе на' 11 рубиновых камнях/ ’ ' 123— 00

ФОТОТОВАРЫ: ~ i
2050—00

-70
-00

2396—00
727— 00
730—00

501— 00

135— 00
167— 00

ФОТОАППАРАТ «КИЕВ.2»
ФОТОАППАРАТ «КИЕВ-3» устройство такое же, как у
«Киева-2». В корпус фотоаппаратов вмонтирован экспонометр
ФОТОАППАРАТ «ФЭД.2»
ФОТОАППАРАТ «ЗОРКИИ»
ФОТОАППАРАТ «МОСКВА.4» работает на ролевой
пленке шириной 6 см
ФОТОАППАРАТ «ЛЮ БИТЕЛЬ» работает на ролевой пленке
размером 6 см
ФОТОУВЕЛИЧИТЕЛЬ ПОРТАТИВНЫ Й «ТПУ.З»
Кроме того, имеются в продаже фотообъектив И .22у, фотокассеты Ф К-1, 

фотобумага, фотопленки, звукосниматели универсальные, батарейки для кар« 
манного фонаря, радиолампы к отечественным радиоприемникам, коньки: хок
кейные. беговые, снегурочки, спорт, ботинки для коньков и лыж, готовальня 
ученические Ш -7, (имеют 9 инструментов) универсальные У-1, У-2 (имеют 14 ин
струментов), логарифмические линейки 125 и 250 мм, альбомы для фотоснимков 
и черчения, тетради для нот, рисования и общие, авторучки с закрытым и от
крытым пером, краски акварельные, краски масляные в тубах, чайники ла
тунные, никелированные, мясорубки № 5 и универсальные, керосинки 2-х труб
ные, керогазы, ложки разливательные, столовые, чайные из нержавеющей 
стали, стеклорезы, замки висячие, врезные дверные, шпингалеты дверные, ско
бы оконные и дверные, петли оконные и дверные, электрочайники, электро,, 
утюги, электропечи отражательные, электропаяльники, электропылесосы и дру
гие товары. ____  _ _ _

Подробно с ассортиментом товара и стоимостью его приобретения можно 
ознакомиться по прейскуранту «Посылторга», который имеется в каждом поч
товом отделении. ____  1

Спешите купить товары через посылочную торговлю. Пользуйтесь ycay-i 
вами «Посылторга». ___ 1

Заказы-переводы шлите по адресу: г. Новосибирск, улица Степана Ра
зина, 52, Новосибирская база «Посылторга». , j , ,

Срочно требуются: инженеры и тех
ники, теплотехники, электрики, строите
ли, архитекторы, гидротехники, сметчи
ки, гидрологи, метеорологи, топографы, 
а также прораб, начальник снабжения, 
слесарь по отоплению, кочегары и ра
бочий по двору.

Обращаться: г. Томск, улица Розы 
Люксембург, 49.

3— 1

Требуются: кочегары, грузчики, двор
ники и уборщицы.

Обращаться: г. Томск, Соляная пло
щадь, 2, стройинститут. 
___________________ 3— 1

Областной конторе «Главэлектро
сбыт» срочно требуются- секретарь-ма
шинистка и счетовод-кассир.

Обращаться: г. Томск, Татарский пе
реулок, 7. телефон 23-27.

2 — 1

Томскому областному сЗвету «Дшие 
мо» требуются: рабочие на стадион, тех
нички, инструктор физкультуры. ;

Обращаться: г. Томск, проспект име
ни Ленина, 33.: 2 —2

Томским мельничным заводам срочно 
требуются: кочегары, рабочие на заво
ды, разнорабочие на строительство, 
грузчики (мужчины и женщины).

Обращаться: г. Томск, улица Мель
ничная, 40, отдел кадров.

2 — 2

Срочно требуются: инженеры-электри. 
ки, конструкторы и техники.

Обращаться: г. Томск, проспект имет 
ни Кирова, 51, отдел кадров, с 3 часов 
Дня.

2 - 2
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